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С ИМЕНИНАМИ, СТОЛИЦА!

Есть особый день в жизни нашей 
столицы, когда на улицы ее приходит 
Тбилисоба- именины города. Празд
ник со стажем -  он отмечается уже в 
24-й раз, в последние выходные октяб
ря. К нему готовились, как к долгождан
ной свадьбе -  тщательно и заблагов
ременно.

Пожалуй, только в этот воскресный 
осенний день на проспектах и улочках 
старого города тбилисцев и многочис
ленных гостей ожидали встречи с 
ожившими героями полотен Пиросма
ни и [удиашвили —  балагурами-кин- 
то, веселыми сапожнинами и продав
цами сладостей. Мелодии дудуки и 
шарманок сменялись скрипом старин
ной арбы и криками осликов, степен
но шагающих с перекинутыми через 
спины хурджинами....

На площади Рике за несколько дней 
вырастала деревня с не похожими друг 
на друга строениями. Тут и рачинская 
ода, и осетинская сакля, и сванская 
башня... Почти все регионы [рузии 
собирались на этом пятачке. Радуш
ные хозяева угощали всех молодым 
вином и блюдами национальной кух
ни.

А на ипподроме отмечался празд
ник урожая. Перед собравшимися ра
зыгрывались театрализованные пред
ставления —  нартинки быта старого 
Тифлиса, красочная свадебная цере
мония... Под занавес-обязательно на
циональные спортивные соревнования

и игры —  скачки, лело, цхенбурти.
Много чего интересного нес с собой 

праздник. Но меняются времена и 
вносят в него свои коррективы.

Не проводятся больше продуктовые 
ярмарки, дем онстрировавш ие всю 
щедрость земли грузинской. Не уго
щают бесплатно вином и шашлыками- 
от импровизированных застолий на 
улицах и площадях, гастрономических 
изысках реш ительно отказались. 
Праздник теперь ориентирован на ис
кусство, культурные мероприятия.

Как сказал М ихаил Саакашвили 
журналистам, «Тбилисоба» в его дет
стве был коммунистическим праздни
ком.

Для нас же главное, отметил он, до
биться конкретных целей - отремонти
ровать большинство дорог в Тбилиси, 
разрушенные дома...

В этом году «Тбилисоба» пройдет 
более скромно, чем раньше. Причина 
-  августовские события, после кото
рых государственные средства моби
лизованы для помощи жертвам рос
сийской агрессии. Однано без празд
нества тбилисцы и гости столицы все 
равно не останутся.

Как сообщается на портале Тбилис
ской мэрии, для празднования Тбили
соба подготовлена многообразная про
грамма.

Сегодня на улицах Бамбис риги и 
Ркинис риги, а также на близлежащих 
территориях улиц Шардена и Сиони

пройдет традиционный «Фестиваль 
фруктов 2008», в котором примут уча
стие расположенные здесь рестораны 
и кафе-бары. Улицы будут оф ормле
ны красивейшими композициями из 
фруктов.

В Сионском сквере производители 
фруктовых продуктов и ф ирмы - им
портеры представят участникам фес
тиваля и гостям свою продукцию и но
вые продукты.

Кафе-бар или ресторан, компози
ция которого будет названа лучшей 
дизайнерской работой, будет награж
ден дипломом, переходящим ножом и 
соковыжималкой.

Победитель вместе с мэром столи
цы разрежет призовым ножом празд
ничный торт на столе, накрытом в Си
онском сквере.

Победители будут выявлены еще в 
двух номинациях-лучший интерьер и 
оригинально оформленное кафе.

По информации мэрии Тбилиси, в 
рамках праздника пройдет давка ви
нограда, в которой прим ут участие 
многие граждане, (раждане здесь же 
см огут принять участие в спортивных 
состязаниях, различных аттракцио
нах.

Состоится концерт классической, 
современной и джазовой музыки. Дет
ский концерт будет организован в пар
ке Муштаид.

Ансамбли, представляющие гру
зинский фольклор и творчество наци

ональных меньшинств, дадут нонцер- 
ты в Абанотубани. Представления по
кажут театры пантомимы и кукол.

Выставка-продажа пройдет на Пло
щади роз.

В Тбилисском историческом музее 
откроется международный конкурс 
«Архитектурная премия -  2008».

Будут награждены и почетные граж
дане Тбилиси. Награды вручит мэр 
столицы (йги Угулава.

Частью  праздника станет матч 
звезды мирового футбола 80-х годов 
Диего Марадоны и других знаменитых 
игроков с ветеранами грузинского 
футбола.

Сегодня во второй раз стартует 
М еждународный ф естиваль чая. В 
нем примут участие представители 
Азербайджана, Турции и Армении, ко
торая представит разные виды ф рук
тового чая.

В воскресенье в отеле «Шератон 
М етехи  Палас» с о сто и тся  ш оу 
«ЗсЬцагзко! Рго1еззюпа1», на нотором 
будет представлена новейшая осеннее 
- зимняя коллекция «ЕззепДа! 1_оокз». 
Будут также продемонстрированы но
вые тенденции в прическах. Австрийс
кие стилисты Дитер Кайзер и Кристи
ан Петек проведут мастер- классы.

Впрочем, лучше один раз увидеть, 
чем сто раз услышать. Да и обо всем 
невозможно рассказать подробно. 
Тбилиси приглаш ает всех на свои 
именины!
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Взорван железнодорожный мост
Вчера в селе Тагилони Гэльского района произошел взрыв. Абхазские сепа

ратисты и российские оккупанты подорвали железнодорожный мост, связыва
ющий Тагилони и село Шамгона Зугдидского района, сообщает «Интерпресс- 
Ньюс».

Несколько дней назад сепаратисты подорвали и автомобильный мост, дей
ствовавший между этим селами.

По предположению местного населения, такими диверсионными актами 
абхазы и русские пытаются перекрыть грузинскому населению все пути в Гэль
ский район.

Н Н Н Н Н И Н Ш И 1И Н 11Н 1Н Н Н И И Н И И
Парламент Грузии принял Закон 
«Об оккупированных территориях»

Закон «Об оккупированных терри
ториях» также предусматривает це
лый ряд правовых, экономических и 
политических ограничений.

В частности, закон вводит ограниче
ние на распоряжение частной соб
ственностью - любая сделка по купле- 
продаже собственности на оккупиро
ванной территории объявляется недей
ствительной. Также законом установле
ны серьезные ограничения на инвести
ции в конфликтных регионах и эконо
мическое сотрудничество с ними. За
кон также предусматривает аннулиро
вание незаконного гражданства само
провозглашенных республик и призна
ние незаконными структуры власти, де- 
факто существующие в Абхазии и Цхин
вальском регионе.

Председатель юридического коми
тета Павле Кублашвили, входящий в 
инициативную группу, разрабатывав
шей закон, отметил, что он преследу
ет цель «ограничить незаконные дей
ствия России».

Положение на территориях Грузии, 
на которых размещены российские 
Вооруженные силы, будет регулиро
ваться Законом «Об оккупированных 
территориях» - законодательный акт 
принят Парламентом Грузии в четверг 
вечером и войдет в силу с момента 
публикации.

Цель закона -  определить статус той 
территории, которая находится под 
контролем российских Вооруженных 
сил, и установить особый правовой 
режим на территории Абхазской ав
тономной республики и бывшей Юго
осетинской автономной области, сооб
щили «Новости-Грузия» в высшем за
конодательном органе страны.

Сегодня состоится первое заседание 
комиссии по августовским событиям

На вопросы членов комиссии будут отвечать глава МИД Эка Ткешелашвили и 
начальник Службы внешней разведки [ела Бежуашвили, информируют «Ново
сти-Грузия». «Комиссия попытается выяснить, что было предпринято Министер
ством иностранных дел и Департаментом разведки для того, чтобы избежать кон
фликта», - сообщил вчера журналистам председатель комиссии Паата Давитая.

Глава парламента Давид Бакрадзе пообещал, что в целом работа комиссии 
будет прозрачной, а заседания будут транслироваться в прямом эф ире гру
зинских телекомпаний.

«Большая часть заседаний будет проходить открыто. М огут быть определен
ные сегменты, которые будут закрыты, естественно, если дело будет касаться 
непосредственно информации, содержащей государственную тайну. Учитывая 
большой интерес общественности в отношении этого процесса, наверное, и члены 
комиссии постараются работать в максимально открытом режиме и как можно 
реже использовать ф орму закрытого заседания», - заявил Бакрадзе.

В дальнейшем заседания комиссии будут регулярно проводиться по поне
дельникам и субботам.

Эрганизация «Репортеры без границ» 
шубликовала ежегодный 
рейтинг свободы прессы

Согласно рейтингу, в плане свобо
ды прессы положение в 1рузии в этом 
году резко ухудшилось. После авгус
товских событий она опустилась с 
56-го на 120-е место. Россия заняла 
141-е м есто из 173, поднявш ись с 
прош лого года на 3 пункта. Ее сосе
дям и стали М ексика  и Э ф иопия. 
Азербайджан занял 150-е место, Бе
лоруссия - 154-е, Узбекистан - 162-е, 
Туркменистан - 171-е, войдя в тройку 
антилидеров вместе с Северной Ко
реей и Эритреей.

Среди бывших советских респуб

лик журналисты свободнее всего себя 
чувствуют в Прибалтике: Эстония за
няла четвертое место, Латвия - седь
мое, Литва - шестнадцатое.

Украина поднялась в списке на 87-е 
место.

Первое место в рейтинге раздели 
ли Исландия, Люксембург и Норве
гия. Большинство стран ЕС располо
жились на местах с 1-го по 40-е - ниже 
только Италия /44-е место/ Польша и 
Румыния /делят 47-е м есто/ и Болга
рия /59-е место/. США заняли в спис
ке 36-е место.
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ЕС - аппарату Народного 
защитника Грузии

Евросоюз для усиления эппэрэтэ 
Народного защитника выделит 14 млн. 
евро. Об этом корр. "Новости-Грузия" 
сообщили в пресс-службе представи
тельства Еврокомиссии в [рузии в пят
ницу.

Проект «Содействие аппарату На
родного защитника [рузии» начнется 
в текущ ем месяце и продлится до ок
тября 2010 года. Его осуществит авст
рийская компания Н итап  Эупагтнсз, у

которой уже есть опыт работы в [ру
зии, в том числе в правовой сфере.

Помощь аппарату омбудсмена бу
дет разнообразной, начиная с созда
ния аналитических подразделений и 
кончая разработкой программ и под
ходов к мониторингу реформ. Предус
мотрено создание новых учебных по
собий и тренинги по правовым вопро
сам. В рамках проекта будет создана 
также современная компьютеризиро
ванная система управления делами.

Для улучшения институциональных 
возможностей аппарат Народного за
щитника дополнительно получит 400 
тысяч евро, а также 12 автомобилей. 
Планируется открытие трех регио
нальных офисов омбудсмена.

Как сообщают в пресс-службе Ев
рокомиссии, проект будет способство
вать защите прав человека в стране и 
улучшению управления.

Лейбористы присоединятся 
к акции протеста оппозиции

Лейбористы присоединятся к акции протеста оппозиции, запланированной 
на 7 ноября, сообщает Прайм-Ньюс. Лидер лейбористов со своими единомыш
ленниками придет на акцию с требованием отставки властей и президента 
Михаила Саакашвили.

Об этом Шалва Нателашвили заявил на вчерашнем брифинге.
По его словам, на акции лейбористы также опротестуют организованные 

Михаилом Саакашвили 7 ноября химический геноцид и применение против 
манифестантов резиновых пуль.

Шалва Нателашвили подчеркнул, что безосновательно говорить о том, что 
из-за присутствия российских войск в стране неуместно проводить акцию про
теста.

Лидер «Народной партии» призывает 
население принять участие в акции

На пресс-конференции Коба Дави
ташвили заявил, что на акции будут 
выдвинуты требования о смене влас
ти и демократических реформах, пе
редает Прайм-Ньюс.

«Часто приходится слышать, что в 
40 километрах от столицы стоят ок
купационные войска, и призывать к 
см е н е  власти  се й ча с  не вр ем я. 
Власть, которая потеряла террито
рии, вместо того, чтобы вернуть их,

которая проводит цирковые пред
ставления, называемые выборами, в 
Тбилиси и А д ж арии , заслуживает 
того, чтобы оппозиция объединилась 
против ее действий», - заявил Дави
таш вили.

Он сообщил, что «Народная партия» 
не собирается проводить консульта
ции с парламентской оппозицией, по
скольку считает ее проводниками 
идей власти.

Доноры предоставят Грузии 
помощь в размере 4 ,5  млрд. долларов

По итогам донорской конфе
ренции в Брюсселе 38 стран и ^
15 международных организа- 1  
ций обязались выделить [ру- Цц 

^зии финансирование в разме- 
ре 4,5 млрд. долларов (3,4 
млрд. евро) сроком на три года 
(2008-2010 годы).

На этой неделе в Брюсселе 
под эгидой Еврокомиссии и 
Всемирного банка состоялась 
международная донорская кон
ференция по [рузии с целью 
мобилизировать внешнюю помощь 
для содействия в восстановлении ин
фраструктуры, реинтеграции бежен
цев и преодолении отрицательных эко
номических результатов после авгус
товских событий 2008 года, а также в 
улучш ении энергетической инф ра
структуры.

В результате исследований посткон- 
фликтных нужд, которые проводились 
под контролем Всемирного Банка и 
ООН, объем необходимой минималь
ной финансовой помощи [рузии на 
ближайшие три года был определен в 
3,25 млрд. долларов (2,38 млрд. евро).

Как сообщили корр. "Новости-Гру
зия" в тбилисском представительстве

Всемирного банка, на конференции 
было отмечено, что в настоящее вре
мя [рузия противостоит двум сильным 
экономическим ударам - воздействие 
августовского конфликта и текущий 
международный финансовый кризис.

Помощь, объявленная в ходе конфе
ренции, является дополнением ну же 
осуществляемым проектам. Кроме 
того, она является дополнением к вы
деленной МВФ Грузии 18-месячной 
резервно-кредитной линии объемом 
750 млн. долларов. Средства выделя
ются с целью поддержки макроэконо
мической политики властей [рузии для 
восстановления международных ре
зервов и доверия инвесторов.



3
25 октября 2008 г,

т ' ш шип «а*?

Мерабишвили раскрыл детали 
войны между Грузией и Россией

М инистр внутренних дел Грузии 
Вано Мерабишвили заявил, что [рузия 
не готовилась к войне и до конца пыта
лась избежать военной эскалации, 
поэтому не удалось эвакуировать на
селение до начала широкомасштабных 
боевых действий, хотя еще за неделю 
до этого сепаратисты эвакуировали 
население из Цхинвали. Мерабишви
ли отвечал на вопросы граждан в чет
верг в ф оруме МВД Грузии на тему 
«Российско-грузинская война» в он
лайн режиме 23 октября, информиру
ют «Новости-Грузия».

Далее же «главной целью этой опе
рации (с грузинской стороны) было 
остановить русских и спасение граж
дан, которые попали в окружение в 
Большом и М аленьком Лиахвском 
ущельях и находились в опасности», - 
отметил Мерабишвили.

На вопрос, почему не удалось ввес
ти в зоны конфликта международных 

' наблюдателей до начала войны, Мера
бишвили ответил, что тогда интерес 
международного сообщества был зна
чительно меньше.

«К сожалению, западные партнеры 
не поверили нашему предупреждению 
об ожидаемом нападении со стороны 
России. Мы считаем, что системати
ческие предупреждения о строитель
стве новых баз, введении дополнитель
ных сил, восстановлении коммуника
ций в Джаве, Цхинвали, Очамчира и 
Гудауте, тем более на фоне провока
ций, должно было быть достаточным 
основанием для наших партнеров», - 
заявил Мерабишвили.

По его словам, военной операци
ей против (рузии в августе руководил 
Объединенный штаб ВС М иноборо
ны Грузии, котором у лодчиняю тся 
специальные силы МВД. В операции

принимало участие более 5 тысяч по
лицейских и все подразделения име
ли свою задачу. «Все, кто вошли в 
Цхинвали, были героями. Мы симво
лично наградили больше рядовых, 
чем оф и це ро в . Это награж дение 
и м ело  си м в о л и ч е ски й  характер. 
Благодарю всех», - заявил М ерабиш 
вили.

На вопрос, почему Грузия не взор
вала Рокский тоннель, по которому на 
территорию [рузии вошла российская 
бронетехника, министр ответил, что 
"Грузия не имеет авиационных снаря
дов, которые могли бы взорвать Рокс
кий тоннель"

"Русские взяли тоннель под конт
роль 6 августа. Необходимо отметить, 
что у тоннеля есть альтернатива. На 
Рокском перевале есть автомобиль

ная дорога, которая хорошо функцио
нирует с начала мая до конца ноября. 
Данная дорога использовалась до 
строительства тоннеля, то есть до кон
ца 70-х годов',' - сказал министр.

Мерабишвили опроверг факт^ ис
пользования грузинской стороной ус
тановки "[рад" против города Цхинва
ли, назвав эту информацию российс
кой пропагандой.

"Грузинские Вооруженные силы ис
пользовали "[рад" против российских 
и осетинских военных огневых точек 
вокруг Цхинвали. Это клише, создан
ное российской пропагандой. В случае 
использования "1рада" в городе было 
бы значительно больше разрушений" 
- заявил он.

Министр пояснил, почему правоох
ранительные органы [рузии покинули

Гори и Кодорское ущелье,- а далее ос
тавили другие территории.

«Полиция функционировала полно
ценно во время войны на всей терри
тории Грузии, не считая тех дней, ког
да русские и вошедшие вместе с ними 
в [ори сепаратисты не давали полиции 
работать в городе. Утром 12 августа 
двое полицейских были ранены во вре
мя столкновения с осетинскими маро
дерами», - заявил Мерабишвили.

Относительно Иодори он заявил, что 
"удержать ущелье было невозможно 
после того, как русские ввели в Самег- 
рело Зтысячи военных и 600 единиц БТР, 
начали перемещаться в направлении 
Сванети и появилась опасность того, что 
Кодорское ущелье и наши подразделе
ния окажутся окружены" "С целью избе
жать этого начался вывод представите
лей правоохранительных органов [ру
зии',' - сказал Мерабишвили.

"После того как русские ввели в Гру
зию более 30 тысяч военных, более 
трех тысяч единиц бронетехники и 60 
единиц ракет средней дальности, на
шей главной целью стала защита Тби
лиси, линия защиты была сделана у 
села Игоэти" - пояснил министр.

Мерабишвили также отметил, что 
в Министерстве обороны ведется след
ствие по фактам дезертирства. Он 
сообщ ил, что "следствие пройдет 
справедливо. Что касается сил, управ
ляемых из-за-границы, контроль над 
ними осущ ествлялся до сих пор и 
впредь продолжится"

Говоря о стратегических ошибках 
грузинской стороны, М ерабишвили 
ответил, что "сейчас мы анализируем 
ход военных действий, на что нужно до
статочно времени. После этого анали
за можно будет ответить на этот воп
рос"

:

в фазу сложнейшего политического кризисаГрузия входит
Грузия входит в фазу сложнейшего 

политического кризиса, заявила экс- 
спикер Парламента Грузии, президент 
Фонда демократического развития 
Нино Бурджанадзе в открытом письме 
президенту Грузии Михаилу Саакашви
ли, в пятницу опубликованном в гру
зинской прессе, передают «Новости- 
Грузия».

"Я считала, что 7 ноября 2007 года 
станет для властей горьким уроком. К 
сожалению, стало ясно, что власти 
ничему не научились во время 7 нояб
ря и начали проводить только вне
шние, фасадные изменения" - заявля
ет Бурджанадзе.

Экс-спикер подчеркивает, что "тра
гедия августа 2008 года поставила нас 
перед совершенно новой, тяжелой ре
альностью"

Среди элементов политического 
кризиса, перед которым стоит страна, 
Бурджанадзе называет "проигранную 
войну, за которой последовал пропа
гандистский и циничный ответ со сто
роны властей" "установление властя
ми беспрецедентного контроля над 
прессой и бизнесом',' "реально одно
партийный и фиктивный парламент" 
и "зависимость судебных решений в 
стране от инструкций исполнительной 
власти"

"Все это, на ф оне возросших вне
шних рисков, оставляет страну еще 
более неподготовленной и незащи
щенной против единого врага. Един
ственная гарантия безопасности стра
ны - не фасадная, а реальная демок
ратия и правильная и разумная поли
тика" - заявляет Бурджанадзе, призы
вая президента "хотя бы сейчас сде

лать не показной и оборонный, а ори
ентированный на благополучие стра
ны шаг".

Экс-спикер парламента призывает 
руководство страны "осознать и при
знать свои ошибки',' обеспечить сво
боду прессы в стране и дать населе
нию доступ к информации, предупреж
дает о недопустимости очередной "во
енной авантюры" и ставит вопрос о 
проведении новых выборов.

"Выборы должны быть назначены в 
разумные сроки, при условии усовер
шенствования избирательного зако
нодательства, здоровой избиратель
ной среды и свободы прессы',' - подчер
кивает Бурджанадзе.

Она выражает опасение, что "сегод
ня, когда страна стоит перед опаснос
тью дестабилизации и ей необходим 
выход из кризиса, есть основание ду
мать, что власти не способны избе
жать очередной провокации"

"Это мнение подтверждают остав
шиеся без ответа вопросы, связан
ные с августовски м и  собы тиям и. 
Проиграна война, исторический груз 
которой придется признать, осмыс
лить и исправить будущему поколе
нию, но, в первую очередь, это ответ
ственность руководства страны. Ког
да человек, и тем более власти, не 
м огут признать свое поражение, это 
приносит новые сложности. У властей 
должно хватить мужества, чтобы при
знать ошибки. Только в этом случае 
можно рационально запланировать 
новую политику и объединить вокруг 
нее общество" - заявляет Бурджанад
зе.

Она отмечает, что, "исходя из сегод

няшней реальности, из допущенных 
ошибок или неадекватных шагов вла
стей, Россия получила больше того, о 
чем она могла мечтать хотя бы не
сколько лет назад: усиленный конт
роль в регионе, влияние в Абхазии и 
Южной Осетии, включая Кодори и 
Ахалгори, новые границы, новые воен
ные базы, откладывание перспекти
вы вступления [рузии в НАТО на нео
пределенный срок, постановку под воп
рос статуса Грузии как транзитной 
страны..!!

Бурджанадзе предупреждает, что "в 
случае еще одной авантюры Грузия 
опять потеряет молодых людей, терри
тории, окончательно потеряет доверие 
Запада и его поддержку, перспективу 
объединения с евроатлантическими 
структурами и в будущем окажется

Резонанс

перед такими проблемами, прогнози
ровать которые невозможно"

Экс-спикер парламента призывает 
Михаила Саакашвили сделать выбор 
между обещаниями, данными народу 
во время "революции роз" в 2003 году, 
и обеспечением личной власти.

"Невозможно осуществление реаль
ного движения к миру и объединению 
[рузии с тем же стилем управления, с 
той же политикой, с теми методами и 
той же политической командой, при 
которых началась и закончилась тра
гическим поражением эта война" - за
являет Бурджанадзе, в заключение 
письма обещая "бороться, за то, что
бы через пять лет после «революции 
роз» в стране не было проблемы ста
бильности, справедливости и элемен
тарной свободы"

Леван Вепхвадзе -  Если бы Бурджанадзе 
была такой же принципиальной, как сегодня, 
сейчас у нас бы не было власти Саакашвили

По мнению члена парламентского меньшинства Левана Вепхвадзе, касаясь 
проблематичных дат, Нино Бурджанадзе пропустила 5 января.

Нак заявил агентству «ИнтерпрессНьюс» Леван Вепхвадзе, тогда ьурджанад- 
зе была исполняющей обязанности президента и именно на нее налагается 
ответственность за происходящие в стране события.

По его словам, если бы Бурджанадзе была такой же принципиалоной как 
сегодня, сейчас у нас бы не было власти Саакашвили.

По мнению Вепхвадзе, было бы хорошо, если бы Бурджанадзе зафиксиро
вала более сильную позицию, когда оппозиция требовала создания в парла
менте следственной комиссии по факту убийства Сандро [йргвлиани.

«Бурджанадзе должна была проявить активность тогда, однако ее заставили 
отказаться от создания этой комиссии», - заявил Леван Вепхвадзе.
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В о п р о с ы  М и х а и л у  С а а к а ш в и л и
Дебора СОЛОМОН 

"ТКе (Ч1е\л/ Уогк И т е з "  
СШ А, 20 октября

ш н п н н н ш я а а

- Смотрели ли вы теледебаты на
ш их кандидатов в президенты? По
рой кажется, что они согласны в од 
ном: в необходим ости п о д д е рж и 
вать вашу страну, бывшее государ
ств о -са те л л и т  СССР, которое н е 
д авно  вело войну с Россией.

- Я лично был очень удивлен тем, 
насколько страстно кандидаты гово
рили о Грузии. Конечно, Джон М ак
кейн много раз бывал в [рузии и зна
ет о ней не понаслышке. Обама также 
говорил все абсолютно правильно.

- Как часто вы говорите  по теле
ф о н у  с кандидатами?

- Довольно часто. И я думаю, что 
они вполне компетентны.

- Почему американские п ол ити 
ки настолько заинтересованы в Гру
зии?

- Во-первых, стратегический инте
рес - это дем ократия. Во-вторых, 
есть вопросы энергетики. Если Рос
сия отреж ет Центральную  Азию и 
Каспийское море от Европы, то ев
ропейские союзники Соединенных 
Штатов окажутся в полной зависимо
сти от российского газа и энергии.

- П очем у наш а д р у ж б а  с вам и 
важ на, если она вызывает раскол в 
отнош ениях м е ж д у  С Ш А  и Росси
ей?

- Послушайте, раскол с Россией не 
связан с Грузией. Он связан с ценно
стям и. Россия стала очень автори
тарной страной. Она больше не при
емлет свободу слова и реальные вы
боры.

- Так что же с этим и  русскими?
- Чем более неуверенно вы себя 

чувствуете, тем больше вы склонны 
создавать кризисы.

- Д умаете ли вы, что П ути н  хочет 
вас убить?

- Ну, убивать меня не имеет смыс
ла, потом у что в [рузии уж е есть по
литический класс, получивш ий об
разование на Западе.

- С оверш али ли русские  когда- 
нибудь покуш ения на вас?

- Президент М едведев несколько 
раз публично называл меня 'полити
ческим трупом! Путин говорил неко
торым западным лидерам: 'Мне нуж
на голова Саакашвили! Если им нуж
на моя голова, меня это больше за
бавит, чем тревожит.

- Связаны ли вы с ЦРУ?
- Нет. Два года назад я говорил уже 

президенту Бушу, что устал убеждать 
Путина в своей  непричастности к 
ЦРУ. Я сказал: 'Господин президент, 
может, вы скажете ему, что я явля
юсь сотрудником ЦРУ? М ожет быть.

тогда он будет воспринимать меня 
более серьезно?’

- Н есм отря на все ваши возвы 
шенные высказывания о демокра
тии, в ноябре прош лого года вы зак
рыли в Тбилиси оппозиционную  те
левизионную  станцию.

- Вмеш ательство в дела ’Имеди’ 
было исклю чением, а не правилом. 
Эти действия были предприняты во 
время массовых беспорядков, когда 
телеканал 'Имеди' начал призывать к 
свержению демократически избран
ного правительства. Следует заме
тить, что власти возместили нане
сенный ущерб.

- Вы у ч и л и с ь  в К о л ум б и й ском  
университете  и приш ли к власти в 
результате 'револю ции роз! Какая у 
вас зарплата?

- Когда я стал президентом Грузии, 
мне принесли деньги, и я спросил:

'Что это? Мне сказали: Э то ваша зар
плата за месяц! Сумма была равна 
прим ерно 40 долларам. Я сказал: 
'Простите, я на эти деньги че прожи
ву. Назначьте мне хоть какую-то зар
плату!

- Вам ее повы сили?
- Сейчас она составляет чуть мень

ше 6000 долларов в месяц, плюс зсе 
расходы. Мы пока еще бедная стра
на.

- Как бы вы в общем охарактери
зовали Грузию?

- Это непосредственная, открытая, 
но немного хаотичная страна. Здесь 
прекрасное вино и великолепные пей
зажи. У нее хорошая кухня.

- Какие блюда, например?
- Например, хинкали. Это похоже 

на больш ие пельмени с сочным мя
сом внутри.

- Не полнят они?
- Ну, немного веса добавляют. Пре

зиденту Бушу они понравились. Каж
дый раз, когда я ем у звоню, он гово
рит: 'Я все еще езж у на своем вело
сипеде, пытаясь сбросить те четыре 
килограмма, что набрал в Тбилиси! (

- Как вы думаете, Грузию п р и м ут  
в НАТО в декабре, когда состоится 
очередное голосование?

- Это вопрос на 100 миллионов дол- 
ларов. С енатор О бам а усп око и л  
меня, заявив, что нам необходимо 
предоставить план подготовки к член
ству. Получим ли мы его? П осм от
рим.

- Что вы думаете о Саре Пэйлин?
- Когда была выдвинута ее канди

датура, она мне позвонила. Она была 
оживленной, активной, заинтересо
ванной.

- В идит ли она Грузию с порога 
своего дома?

- Нет, мы см отрим  в разных на
правлениях. Даже в самый мощный 
бинокль я не м огу разглядеть Аляс- 
ку.

Юбилей

Гураму Пааташвили - 60!
Из многообразия щизненных на

правлений, становившихся для Гура- 
ма Пааташвили точками приложения 
с и л , как в общественной деятельнос
ти, так и науке, он никогда не изменял 
лиш ь музыке. Это его первая и, как 
видно, последняя любовь, с которой 
маэстро никогда не расставался и, 
надо полагать, не расстанется. Корен
ной тбилисец (что означает достаточ
но много), Пааташвили приобщался к 
искусству на музыкально-филологи
ческом факультете Тбилисского госу
дарственного института им А.С. Пуш
кина.

Примечательно, что по композиции 
его наставником был профессор ком
позиторского класса Тбилисской кон
серватории, народный артист СССР, 
лауреат Государственной прем ии 
СССР и премии Руставели, выдаю
щийся мастер Александр Мачавари- 
ани.
• С тех пор утекло много воды, но кир
пичики гражданственности, безгра
ничной любви к высшим формам про
явления творческого духа и простоте 
их выражения остались у Пааташвили 
на всю жизнь.

. Если говорить языком статистики, 
то с 1965 по 2008 год [урам успел ис

полнить и опубликовать свыше 150 му
зыкальных произведений, научных 
трудов, монографий. Но все это лишь 
надводная часть айсберга.

Есть у Пааташвили и особенный 
круг обязанностей, которыми он так
же весьма дорожит, [урам является 
основателем и президентом междуна
родного архивного фонда «Сокровища 
мировой культуры». В фонде хранят
ся уникальные рукописи, экспонаты, 
ф отоматериалы  и докум енты  про
шлых веков. Они принадлежат выдаю
щ им ся представителям  м ировой  
культуры, историческим личностям. 
Об этом своеобразном архиве писа
ли многие зарубежные средства мас
совой информации. Подчеркивая его 
особенность, наличие редких экспона
тов и высокую культурную направлен
ность.

Что касается творческой деятельно
сти самого композитора, то она высо
ко оценивалась и признавалась нео
днократно. [урам Пааташвили награж
дался дипломами, почетными звани
ями всемирных, международных, все
союзных и республиканских фестива
лей, а также конкурсов. Его жизнен
ные пути-дороги пересекались с таки
м и звездами мировой величины в

искусстве, как Дмитрий Ш ос
тако ви ч , Арам Хачатурян, 
Д м итрий Кабалевский, Кара 
Караев, Леонид Коган, Святос
лав Рихтер, Мстислав Ростро
пович, Иван Козловский и мно
гие другие. Это был органичный 
процесс ученичества и твор
ческой подзарядки, способ
ствовавший обретению своего 
творческого почерка и индиви
дуального самовыражения в 
свете лестных оценок со сторо
ны корифеев.

Хотя приходят к следующим 
творческим ступеням после по
добных авансов далеко не все, а 
лишь люди щедро одаренные 
природой, обладающие даром 
аналитического мышления, тон
костью интуиции и несгибаемы
ми борцовскими качествами.
Ибо творчество, это не только 
высокое состояние восприимчи
вой души, но и вечное движе
ние плюс упорный труд на пути к 
самосовершенствованию.

С высоты прожитых лет компози
тор уже может оглянуться назад. 
Есть, на что посмотреть и что вспом
нить. А впереди у него еще большая

программа, многое предстоит сде
лать, многое написать... Ему удастся 
все реализовать. Тому гарантия - на
копленный богатый жизненный опыт 
и молодость духа.
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Ухода «по собственному желанию» не состоялось
Разговор с  Чрезвы чайны м  и П ол

номочным послом  Казахстана в  Гру
зии Игорем М усалим овым  состоял
ся в п р ед д вер и и  праздничной даты 
-Д н я  Республики. Поэтому и первы й  
вопрос дипломат у -  в «тему».

- Насколько мне известно. День 
Республики напрямую связан с ис
торической датой -  утверж дением  
суверенитета Казахстана. Сколько 
«вам» лет?

- 25 октября -  «стукнет» восемнад
цать!

- Поздравляю с совершеннолети
ем.

- Спасибо. А если серьезно. В те 
знаменательные для нас дни был при
нят важнейший документ -  Деклара
ция «О государственном суверените
те Казахской ССР». Он стал, без сомне
нья, поворотным пунктом в развитии 
страны. Именно Декларация явилась 
основой для разработки Конституций 
Казахстана 1993 и 1995 годов и других 
законодательных актов. Фактически 
этим актом было заложено основание 
нового государства на карте мира -  
Республики Казахстан. И в этом его 
историческое значение.

» - В этом году дипломатическая
миссия Казахстана в Грузии оф ици
ально обрела статус посольства. Дел 
прибавилось?

- Работы всегда хватало. Статус был 
предопределен отношениями, склады
вающимися между Грузией и Казах
станом. Они поступательно развива
ются - несмотря на события, которые 
печальны для любого государства. Я 
говорю о военном конфликте между 
Россией и Грузией. Отношения между 
нами не изменились. Я уже дал не
сколько интервью по этому поводу.

- А как же утверждения о вашем 
уходе из Грузии? Очередная газетная 
«утка»?

- Несмотря на то, что пишут в неко
торых изданиях, казахстанские инве
сторы продолжают оставаться в Гру
зии. Они работают и не меняют своих 
планов. Естественно, эта кризисная 
ситуация снизила некоторые произ
водственные показатели. Происходит 
корректировка задач. Удлинение сро
ков. И это естественно. Нц в любом 
случае желание и намерение работать 
у нас есть. Я постарался детально 
объяснить журналистам, откуда бе
рутся эти слухи.

- И откуда?
- В принципе, это информация име

ла место год назад, может - полгода. 
Каждая компания - это живой меха
низм. Он может и должен корректиро
вать свои задачи и планы. Они имеют 
обыкновение меняться. Что касается 
«жареных», якобы, фактов. Это дела
ется просто. Берутся прошлогодние 
данные и преподносятся сегодняшним 
числом. А в итоге все вывели в один 
ряд. И, конечно, связали с войной. С 
угрозой инвестиционному климату. И 
ведь фактически невозможно опро
вергнуть данные, к примеру, по потий- 
скому терминалу. Действительно, там 
прекратились работы. Решили пере
ориентировать проект на батумское 
направление. Почему? Это экономи
чески более выгодно. Ведь, как вам 
известно, батумский порт в течение 
50-ти лет в казахстанском управлении. 
Буквально на днях в Казахстане прохо
дила большая ежегодная конферен
ция, посвященная вопросам нефти и 
газа. Там был поднят вопрос именно 
по казахскому участию в грузинской 
экономике. В частности, разговор ка
сался батумского порта. Президент 
компании «КазМунайГаз» официально 
заявил, что мы не собираемся уходить 
из Грузии. Проект получит свое даль
нейшее развитие. Да, естественно, 
снизились показатели прохождения 
грузов - в связи с повреждением же
лезнодорожного полотна. Конечно, оно 
уменьшилось. Вместо запланирован
ных, будут более низкие показатели. 
Но в любом случае, мы не оставляем 
этого направления. Подчеркну особо, 
что характер наших инвестиций не

предполагает быстрых и моменталь
ных решений. Это большая програм
ма, скорректированная с правитель
ством. Сроки? Во всяком случае, мо
дернизация батумского порта будет 
продолжаться три года. Существуют 
определенные обязательства иквесто- 
ров. Они предполагают вложение кон
кретных сумм на развитие этого про
екта. Если есть средства и желания -  
все будет продолжаться, как намече
но. Я недавно посещал Аджарию, 
встречался с Председателем прави
тельства Леваном Варшаломидзе. 
Никаких предпосылок для беспокой
ства нет. Возводятся и наши гостини
цы -  «Медея» и «Метехи». Идет полно
ценное строительство, которое не пре
кращалось даже в самой критической 
ситуации. В Батуми прибавится две 
большие четырехзвездочные гостини
цы. Это хороший уровень.

- Вы говорили, что отелей будет 
побольше.

- Давайте смотреть реально. Инве
стиционный климат в туристическом 
секторе отмечен кое-какими пробле
мами. Поэтому наша компания «Деве
лопмент Солюшен» и будет корректи
ровать свои планы и потребности. По 
крайней мере, в ближайшее время 
возведение двух объектов коммерчес
ки оправданно. Строится в Батуми сей
час и еще несколько объектов.

- А как же Кобулети?
- Пока это только в планах. Дальней

шее развитие строительного бизнеса 
имеет место. Что касается отдыхаю
щих в Грузии из Казахстана. Они есть. 
И до военных событий их приезжало 
гораздо больше, чем мы можем себе 
планировать.-Это туризм довольно- 
таки обеспеченных людей, которые 
поездили по всему миру и теперь им 
интересно приехать и посмотреть Гру-

,зию. Это ведь уникальная страна, ко
лоритная. Поэтому сюда и приезжа
ют целыми семьями. В прошлом году 
к вам приехали около пятидесяти моих 
знакомых, конечно, с семьями. Они 
встречали в Бакуриани Новый год и 
провели там полторы недели. А летом? 
По крайней мере, я могу сказать, что 
поток казахстанских туристов в Грузии 
присутствует. Я думаю, сейчас ситуа
ция стабилизируется и интерес к ту
ризму станет более активным.

- Новые компании за этот год ...
- Мы больше следим за работой 

крупных фирм и инвесторов. С укло
ном на наши национальные компании, 
где существуют пакеты государствен
ных акций. Конечно, мы очень заинте
ресованы, чтобы в их работе не возни
кало никаких проблем. И если они все 
таки возникают, мы должны вовремя 
сориентироваться в их характере. По
ставить вопрос на уровне Правитель
ства. МИДа. К счастью, таких проблем 
практически не возникает. А новые 
компании. В основном, это зерновая 
компания, которая рассматривает 
возможности строительства зерново
го терминала в Батуми. Но «Ак Бидай - 
Терминал» и новой не назовешь. Она 
уже в течение двух лет занимается 
этим вопросом. И все-таки это один 
из самых новых проектов. Открывают
ся в основном мелкие компании. Ими 
посольство меньше занимается. Вско

ре на грузинской арене появится «Ха- 
лик банк». Это один из наших ведущих 
банков второго уровня. И то, что он 
здесь откроет свое представительство 
-  очень значительно. Документация 
уже проработана. Я жду приезда ряда 
менеджеров.

К сожалению, так и не задействован 
культурный центр по развитию казах- 
стано -  грузинских связей. Мы все 
больше это проговариваем. Виною 
тому проблемы -  политические и эко
номические. Они нас здорово отвлек
ли от культурных вопросов. Как всегда.
Я очень сожалею, потому что уже были 
запланированы Дни Астаны в Тбили
си. И должны они были проходить как 
раз в конце сентября. Эта нестабиль
ность скорректировала иной сценарий 
событий. Но надеюсь, этот год завер
шится, и ситуация более стабилизи
руется. А значит, будем больше вре
мени уделять культуре. Но все же до 
конца года мы планируем презентацию 
книги нашего президента Нурсултана 
Назарбаева «Тяжелое десятилетие» 
На грузинском языке, естественно. 
Выйдет ряд журналов - чтобы вы боль
ше узнали о Казахстане. Проведем 
фотовыставку наших мастеров. Это 
материалы по Астане. В этом году ведь 
прошло десятилетие нашей столицы. 
В посольстве мы уже устраивали фо
тоэкспозицию , демонстрирую щ ую  
темпы строительства. Масштабы это
го нового города. Стабильная ситуация 
позволит нам более детально зани
маться этими вопросами. К сожале
нию, мы оказались уязвимы. Полити
ческая ситуация очень тесно связана 
с экономической. И так по кругу.

- Вопрос о председательстве Ка
захстана в ОБСЕ уже решен?

- Да, в 2010 году. Решение на сам
мите ОБСЕ о председательстве Казах
стана принято. Статус даст нам боль
ше возможностей для участия в меж
дународной политике. Мы сможем ре
ально привлечь внимание мировой 
общественности к проблемам Азиат
ского региона. Поэтому для нас пред
седательство -  это, с одной стороны, 
экзамен. А с другой -  большая оценка 
того пути, по которому Казахстан идет 
на протяжении многих лет. Мы уже 
приступили к активной работе в ОБСЕ. 
Ведь помимо тройки государств - дей
ствующий председатель, председа
тель предыдущего срока и будущего, 
существует формат пятерки. И если 
первые -  обсуждают ряд проблем, в 
том числе соблюдение преемственно
сти перехода председательства, то 
мы...Мы в расширенном режиме пя
терки можем вырабатывать страте
гически выверенные планы. Поэтому 
Казахстан уже имеет право прини
мать участие в работе этого органа. 
На 63-й Сессии Генеральной Ассамб
леи ООН министр иностранных дел 
Марат Тажин дал подробное освеще
ние всех процессов, происходящих в 
Казахстане. И наших инициатив на 
международной арене. Там говорилось 
и о ситуации, с которой сталкивается 
мир -  речь об основных принципах 
международного права. Подчеркивал
ся принцип территориальной целост
ности. Он в последнее время стал по- 
другому интерпретироваться. Поэто

му думаю, мы ответственно готовим
ся к этому председательству. Очень ос
новательно. Остался всего год, време
ни в обрез. Так что работа в этом на
правлении будет усиливаться.

- Как Грузия представлена в Казах
стане?

- Посольство Грузии было открыто в 
1993 году. Я лично помню троих послов. 
На самом деле их уже намного боль
ше. Сейчас там Чрезвычайный и Пол
номочный посол - Зураб Шургая. Дол
жен отметить, посольство работает 
очень активно, и заслуживает немало 
добрых слов. Я говорил уже о Днях Ас
таны в Тбилиси. Это - как продолжение 
Дней Грузии в Астане, которые прохо
дили в течение года. Нас с гастролями 
посетили лучшие грузинские коллек
тивы, певцы. В том числе Нацио
нальный Балет Сухишвили, Буба Кика
бидзе, Нани Брегвадзе, которых очень 
хорошо знают и любят в Казахстане. 
Хочу рассказать вам о работе нашего 
посольства в недавнее «немирное» 
время. Посольство очень активно ра
ботало в те дни. Мы сталкивались с 
теми отраслями, которыми вообще 
никогда не занимались. Например, 
эвакуацией людей. Составляли спис
ки. Сколько нас, никто не знал точно. 
Оказалось, что не все граждане Казах
стана на консульском учете. В мирное 
время это менее заметно. Вопрос уче
та то добровольный. Приходилось пе
реходить на 24 часовой режим рабо
ты. Отвечали на постоянные звонки 
наших граждан. Записывались данные 
и телефонные номера. У нас в списке 
числилось 107 человек - граждан Ка
захстана, находившихся в Тбилиси. 
Около 80-ти из них -  это те граждане, 
что работают в национальных компа
ниях и заняты в совместных проектах . 
Словом, это та категория граждан, с 
которыми мы поддерживаем постоян
ные контакты. А ведь многие приехали 
сюда в отпуск. Их, как оказалось, го
раздо больше. А есть казахстанцы, ко
торые живут постоянно в Грузии. Я го
ворю о смешанных браках. И когда 
здесь возникла возможность угрозы -  
они захотели уехать в Казахстан. Надо 
отдать должное нашим компаниям. 
Казахстанская авиакомпания СКА не 
прекращала работу на протяжении 
всего конфликта. То же самое -  Грузин
ские Национальные Авиалинии, рабо
тающие в тот период регулярно.

- Многие уехали?
- К счастью, экстренной эвакуации 

не потребовалось. У нас в Казахстане 
стоял самолет МЧС. И если бы ситуа
ция осложнилась и появилась угроза 
гибели людей -  наших казахстанских 
жителей, самолет должен был приле
теть сюда. Или в аэропорт соседнего 
государства. Мы прорабатывали вари
анты и с возможной проблемой взлет
ной полосы. В экстренном случае мож
но было бы уехать через Азербайджан - 
Гянджу. Именно там был у нас запасной 
аэродром. Обеспечивали нас самоле
тами и Банк ТуранАлем, и «КазМунай
Газ». Выехало около 50 человек. В основ
ном. это семьи. А руководство компа
ний оставалось здесь. Как и все сотруд
ники посольства. Хочу сказать теплые 
слова в адрес наших сотрудников, сре
ди которых и граждане Грузии. Все они 
очень активно работали в тот непростой 
период и оказали нам большую помощь.

Несмотря на сложности нынешней 
ситуации, а она еще не завершилась, 
мы настроены оптимистично. Больше 
работы прибавилось дипломатам - на 
переговорном процессе. Я хочу еще 
раз сказать - отношения Грузии и Ка
захстана в данной ситуации не изме
нились. Заинтересованность каких - то 
сил в потере инвестиционной сфере 
и стабильности в Грузии потерпела 
крах. Ситуация обязательно стабили
зируется. Мы же продолжаем рабо
тать, и надеемся, что сотрудничество 
будет одинаково выгодно как народу 
Казахстана, так и Грузии.

Диана Ш ЕРЕШ АШВИЛИ 
Фото Лии РОМАШ НА
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Дмитрий Тренин - Россия практически ничего не выиграла 
от признания независимости Абхазии и Южной Осетии

О полит ико-правовых результатах 
со р в а н н ы х п е р е го в о р о в  в Ж е н е в е  
«И нт ерпрессНью с» беседует  с  экс- 
пертом М осковского центра Нар н е
ги  Дмит рием Трениным.

- 1Ъсподин Дмитрий, как бы вы оце
нили несостоявшиеся или сорван
ные переговоры под эгидой ЕС в Ж е
неве?

- Встреча состоялась, но переговоры 
не проводились. Встреча оказалась до
вольно неясной и показала, что женевс
кий процесс будет сложным, затянутым. 
Но нам придется пройти этот путь, так 
как политические вопросы должны быть 
решены в юридическом контексте. Для 
этого потребуются долгосрочные пере
говоры, но с каким результатом они за
вершатся, сказать трудно.

- По оценке части экспертов, Рос
сия в Женеве с одной стороны смог
ла не д о пусти ть  заф иксирования 
формата переговоров в составе ЕС, 
ООН, ОБСЕ, США, Грузии и России и 
сохранения существующего статус- 
кво, а с другой стороны - оттянуть  
начало серьезного обсуждения пун
ктов соглашения от 12 августа.

- С самого начала было известно, 
что Россия пыталась включить пред
ставителей Абхазии и Южной Осетии 
в процесс переговоров. Россия гово
рила об этом с самого начала, до того, 
как было достигнуто соглашение о же
невских переговорах. Более того, были 
заявления, что Москва все сделает для 
того, чтобы Женева в определенной 
степени стала шагом вперед в плане 
признания независим ости  Южной 
Осетии. Во всяком случае, в Москве 
надеялись, что Абхазия и Южная Осе
тия будут в Женеве, если не субъекта
ми, то хотя бы объектами. Это остает
ся задачей российской дипломатии.

- ЕС, ООН и ОБСЕ однозначно зая
вили, что Запад не намерен призна-

вать независимость Абхазии и Ю ж
ной Осетии.

- Да, это так, но мы не должны забы
вать, что переговоры - это дипломати
ческая игра.

Одна сторона путем дипломатичес
кого процесса пытается добиться при
знания того или иного субъекта субъек
том международного права. Советская 
дипломатия имеет большой опыт это
го, примером чего можно назвать при
знание государством (ерманской де
мократической республики.

Посмотрите, что происходит вокруг 
Нагорного Карабаха. Здесь тоже пыта
ются заставить одну сторону признать 
независимость Нагорного Карабаха, 
но факт и то, что вторая сторона не 
намерена признавать независимость 
Степанакерта. Такие случаи имели 
место в истории дипломатии, они бу
дут и в будущем.

- Трудно представить, чтобы гру
зинская сторона признала независи
мость Абхазии и Южной Осетии, или 
у Грузии уж е  никто не спрашивает

мнения относительно статуса этих 
регионов?

- Естественно, что без согласия [ру
зии говорить о полномасштабном при
знании Абхазии и Южной Осетии не
возможно. Они станут полноценными 
независимыми государствами только 
после того, как между Тбилиси и Суху
ми и Тбилиси и Цхинвали будет дос
тигнута договоренность.

- Евросоюз и Грузия требую т от 
России полного выполнения согла
шения от 12 августа и вывода россий
ских войск из Абхазии и Южной Осе
тии. Как вы считаете, насколько ре
ально, что Россия вы полнит этот 
пункт плана Медведева-Саркози?

- По-моему, Россия не планирует 
выводить войска из Абхазии и Южной 
Осетии. Более того, достигнуто согла
шение о размещении в этих респуб
ликах российских военных баз.

Россия не отзовет решение о при
знании Абхазии и Южной Осетии. Ре
шение принято и отзыву не подлежит. 
Трудно представить ситуацию, чтобы 
Россия приняла такое решение, а по
том сказала, что поспешила с призна
нием.

Что касается вывода войск, то это 
вопрос другого уровня. В этом вопро
се возможны какие-то уступки и поиск 
другой формы безопасности этих рес
публик. По-моему, этот вопрос в перс
пективе может стать предметом пере
говоров для России.

- До начала военных действий Тби
лиси предлагал Москве проведение 
миротворческой операции под эги
дой ЕС в Абхазии и под эгидой ОБСЕ 
в Южной Осетии. Россия практичес
ки сорвала подобную перспективу. 
Очевидно, что для Москвы одной из 
целей начала войны было узаконива
ние российских баз в Абхазии и Юж
ной Осетии.

- Причин, из-за которых Россия при
знала Абхазию и Южную Осетию, не
сколько. Одной из причин было то, что 
Россия была вынуждена продемонст
рировать свою смелость и твердость. 
Это нужно было России’ из-за обста
новки на Северном Кавказе. Второй 
м омент - это использование силы 
впервые после Афганистана. Власть 
России не могла поступить иначе, так 
как после военной победы над Грузи
ей, она не могла разочаровать воен
ных и сказать, что они жертвовали на
прасно. Для этого надо было узаконить 
военную победу.

Третьей причиной было желание 
узаконить российские базы в Абхазии 
и Южной Осетии, для чего нужно было 
ф орм альное признание Сухуми и 
Цхинвали.

- По ваш ему мнению , как будут 
развиваться российско-грузинские 
отношения?

- Сейчас в [рузии и России - период 
обсуждения случившегося. Российс
ко-грузинские отношения имеют веко
вую историю, и остановить эти отно
шения невозможно. Необходимо, что
бы люди в России и Грузии задума
лись, что произошло и почему.

Конечно, можно критиковать за слу
чивш ееся Россию. Произош едш ее 
это результат того, что Россия не смог
ла и не пожелала урегулировать замо
роженные конф ликты в Абхазии и 
Южной Осетии.

Можно сказать и то, что Россия пы
талась р еш и ть  конф л икт в свою  
пользу, но факт, что Россия практи
чески ничего не выиграла от призна
ния независимости Абхазии и Юж
ной Осетии. Надо было задуматься о 
том, что не хорошо, когда у тебя пло
хие отношения с соседним государ
ством.

Рамаз Сакварелидзе -  Для России реальной 
необходимости смены власти в Грузии не существует

Оппозиция готовится к запланиро
ванной на 7 ноября акции протеста. О 
предположительных масштабах акции, 
планах оппозиции и властей «Интер
прессНьюс» беседует с политологом 
Рамазом Сакварелидзе.

- Батоно Рамаз, оппозиция гото
вится к запланированной на 7 нояб
ря акции протеста. По вашей оцен
ке, какие масштабы будет иметь эта 
акция и вообще, насколько значи
тельной силой может быть протес
тую щ ий электорат в сегодняшней 
Грузии?

- Трудно сказать, поскольку электо
рат бывает разным. На призыв выйти 
на митинг отзывается только опреде
ленная часть электората протеста, а не 
все.

Что касается широкого значения 
этого понятия, исследования показа
ли, что, к примеру, по мнению одной 
четверти опрошенных в Тбилиси, во 
время августовских событий победи
ла Грузия. Они считают автором этой 
победы власть Саакашвили. Есте
ственно, на фоне такого настроя они 
не выразят протест. С учетом этого 
обстоятельства в ноябре нынешнего 
года электорат протеста не будет та
ким же большим, каким был в про
шлом году.

Соберется ли народ на организо
ванной против власти акции, зависит 
от активности населения. Думаю, боль
шая часть общества активна в своем 
протесте, но хватит ли их активности 
для выражения протеста, покажет бу
дущее.

- С учетом довольно горького опы
та, который грузинская власть полу
чила в результате разгона прош ло

годней акции, можно ли предполо
жить, что какой бы большой ни была 
организованная оппозицией акция, 
власти больше не пойдут на это?

- Не могу сказать, насколько горь
ким был опыт властей в связи с собы
тиями прошлого года, но если сейчас 
они пойдут на разгон акции оппозиции, 
этим создадут себе проблемы в отно
шениях с Западом. Лично я считаю, что 
если бы в прошлом году акция не была 
разогнана, волна протеста спала бы 
сама собой. Власть может выбрать 
стратегию необращения внимания. 
Что предпримут в таком случае орга
низаторы акции, не знаю.

- Среди части оппозиции популяр
на идея проведения досрочных пар
лам ентских выборов. По ваш ему 
мнению, насколько вероятно, что ак
циями протеста оппозиция сможет 
добиться назначения досрочных вы
боров?

- Досрочные парламентские выборы 
имели бы смысл, если бы новые выбо
ры дали нам кардинально отличающу
юся картину. Но я в этом не уверен.

Сомневаюсь, что власти согласят
ся на требование назначить досроч
ные выборы. Сейчас мы в кризисе, и 
это станет мотивом отказа от прове
дения досрочных парламентских выбо
ров. Однажды народ уже прошел этот 
путь и не получил желаемого резуль
тата. Авторы этого предложения дол
жны убедить население, что новые вы
боры имеют смысл, и в результате мы 
получим более разнообразный и плю
ралистический парламент.

Только для того, чтобы вновь выб
рать «Национальное движение» кон
ституционным большинством, населе

ние не станет с большим энтузиазмом 
участвовать в новых выборах.

Назначение парламентских выбо
ров было бы тяжелым условием для 
правительства. Достаточно примера 
Украины. В случае назначения досроч
ных парламентских выборов будет 
сложно сохранить имидж страны. С 
другой стороны, следует учитывать, 
что нужны конкретные шаги для сво
боды медиа, неприкосновенности соб
ственности и создания рабочих мест.

- Принимая в виду заявления пред
ставителей оппозиции, кроме холод
ной зимы нас ждет еще не слишком 
спокойная политическая жизнь. На 
том фоне, когда Россия еще не сня
ла с повестки дня вопрос смещения 
власти в Грузии, внешние угрозы в 
отнош ении Абхазии и Ю жной Осе
тии остаются в силе, насколько уст
раивает саму Грузию актуализация 
вопроса смены власти?

- По всему видно, что ждать спокой
ной жизни больше не приходится. Оп

ределенные факторы работают против 
нас, но есть такие, которые, наоборот, 
защищают интересы Грузии. Вы упо
мянули желание России сместить ру
ководство Грузии. В результате дея
тельности этого руководства при помо
щи Бендукидзе большая часть грузин
ской экономики перешла в руки Рос
сии. После августовских событий 
часть грузинских территорий, кото
рые раньше контролировала Грузия, 
также оказалась в руках России. В то 
же время перспектива вступления в 
НАТО отодвинулась.

Если задуматься о том, что устраи
вает Россию, подозреваю, что сегод
ня Россию устраивает роль агрессо
ра. Как террористу нужно, чтобы все 
знали, что он террорист, также России 
нужно запугать мир, в противном слу
чае с ней не будут считаться. Так что 
Россию устраивает громкое имя аг
рессора. Поэтому мне непонятно, для 
чего России смена власти в [рузии.

Мне кажется, что при оценке этого 
требования России мы преувеличива
ем. Думаю, утверждать это ей понадо
билось, чтобы оправдать свою, агрес
сию. Для России реальной необходи
мости смены власти в [рузии не суще
ствует. Тем более, что у нее нет в [ру
зии ни одной фигуры, которая бы так 
однозначно преподнесла ей столько 
подарков.

Если бы Россия привела в [рузию 
Игоря [йоргадзе, это вызвало бы про
тест со стороны общества из-за его 
прорусской ориентации. Россия полу
чила имущество и территории Грузии, 
отдаление страны от НАТО. Между тем 
общественность все еще поддержива
ет политику властей.
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Арно Хидирбегишвили:
«ЗАПИСКИ СУМАСШЕДШЕГО»

( П о ч т и  по Н

Ха-ха-ха, посм отрите на меня - ну 
разве не идиот?! А как может чело
век в здравом уме не понять -  отчего 
оснащённая по натовским стандар
там и обученная американскими ин
структорам и арм ия за один день 
была разбита полупьяными контрак
тниками на ржавых танках и лётчика
ми пенсионного возраста с отсырев
шими, взрывающ имися через раз, 
авиабомбами?! Если я - не слабоум
ный, почему не понимаю - как моей 
Родине пять дней «войны» обошлись 
примерно столько же, сколько пять 
лет Великой Отечественной -  СССР 
и Германии вместе взятым?! И поче
му миллиарды долларов, за пять лет 
потраченных Грузией на свою армию, 
были «списаны» за пять дней, в тече
ние которых мы спокойно должны 
были наблюдать, как забирают наши 
новые танки, корабли, боеприпасы и 
стрелковое оружие?! Да -д а , имен
но наши - граждан Грузии - танки и 
корабли, так как все эти «подарки» 
вооружённым силам России приоб
ретались не только на американские, 
но и на наши -  грузинских налогопла
тельщ иков -деньги!..

Только ненорм альны й может 
представить, что американский на
логоплательщик после проигранной 
США войны не отправит власть в от
ставку (а то - и подальше!), а будет 
платить ещё больш ие налоги этой 
власти за её «неудачный военный эк
сперимент»... А именно это мы и де
лаем, когда во всех банках Грузии, на
чиная с 1 октября сего года, при оп
лате счетов за электроэнергию, газ, 
воду, вынос мусора и телеф он, пла
тим ещё и новый налог - «за банковс
кое обслуживание» в размере 0,50 
лари за КАЖДЫЙ СЧЁТ в отдельнос
ти! И если учесть, что вышеперечис
ленных обязательных коммунальных 
платежей у нас -  ПЯТЬ, то в сумм е 
это составляет 2,50 лари с КАЖДОЙ 
СЕМЬИ (если не учитывать всех дру
гих возможных платежей, к примеру: 
оплату звонков на мобильный и меж
дугородний телеф оны, справочных 
услуг «09». услуг интернет - провай
дера и др.). Помножить э ту  сум м у 
(2,50 лари) на количество семей в Гру
зии я доверяю нашим м инистрам  и

парлам ентариям, так как, слабым 
умом своим и особливо - неустойчи
вой психикой, на это неспособен... 
Да они наверняка уже всё перемно
жили, только я, ненормальный, об 
этом не подозревал...

Ведь я, слабоумный, раньше ве
рил, что каждый лари у нас идёт стро
го по назначению, и что наши м ини
стры -  эталон честности и порядоч
ности, пока экс-министр обороны Ок- 
руашвили, спасаясь от тюрьмы, не 
стал французским подданным, а экс- 
м инистр здравоохранения и соцо- 
беспечения Чипашвили, как говорят, 
не откупился от правосудия 30-ю 
миллионами долларов (!). Йнтересно, 
жизни скольких людей, ум ерш их в 
нищ ете и болезнях - на этих крова
вых миллионах?! И после этого я 
опять должен продолжать верить, что 
все эти миллиарды действительно 
тратились на наших солдат и сокру
шаться по поводу десяти сбитых бес
пилотников по 12 миллионов долла
ров за каждый?! На 30 миллионов 
экс-министра здравоохранения, от 
которых он нас (всё население Грузии 
м инус власти!) ЗДРАВО ОХРАНЯЛ, 
можно купить три новых беспилотни
ка (в Израиле для оптовых покупате
лей - серьёзный «дискаунт», то есть
-  скидки...)! Но тогда почему в 1993 
году грузинская армия (необученная, 
неоснащённая, полуголодная, одетая 
во что попало и с одним автоматом 
на двоих!), худо -  бедно, а воевала в 
Абхазии целый год без этих самых 
беспилотников?!

А ещё мне, дураку, не ясно: по
чему в России и Грузии до сих пор не 
поняли, что враги у н и х-о бщ и е? ! По 
какому критерию Россия все эти годы 
выбирала себе друзей в Грузии - всех 
как одного думающих лиш ь о соб
ственном благосостоянии?! Почему 
лелеяла, награждала премиями, зва
ниями и орденами конъюнктурщиков
- перевёртышей от интеллигенции и 
бизнесменов от политики, у которых 
сейчас не нашлось ни одного добро
го, или хотя бы - объективного слова 
в адрес России и которые бросили 
ей ордена обратно «в лицо»?! Поче
му Россия, оказывающая материаль
ную помощь ветеранам Великой Оте
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чественной, пенсионерам, 
многодетны м  и м алои м у
щим гражданам Грузии, счи
тающих себя соотечествен
никами России, платившая 
за их отдых, лечение, куль
турные мероприятия, обра
зование детей (в том числе 
-  и в российских вузах, куда 
приним ала, пусть ограни
ченное количество, но - без 
экзаменов!), лицезрела мно
гих из них на постыдных ак
циях протеста перед здани
ем посольства РФ в Тбили
си?! А куда пропали «лиде
ры» и «актив» этих самых 
российских соотечественни
ков. в иное время -н а сто л ь 
ко многочисленные, что их 
едва вмещал банкетный зал 
на приёмах по случаю праз
днования Дня России?! За
бились в уголок, пока «рас
погодится», ну а там, если 
Бог даст, опять польются ре
кой заздравные речи и ф и
нансы от Росзарубежцент- 
ра?!

Поэтому только умственно 
-неполноценный не может не 

радоваться тому, что кто-то в М оск
ве это понял и создаёт... уже новых 
«друзей», новую «карманную элиту» 
Грузии! К прим еру - телеведущ ий 
М аксим Шевченко, известный всем 
своей «горячей любовью» к Грузии и 
грузинам по авторской телепрограм
ме «Судите сами», «взвалил» на себя 
«груз» - вернуть из палаток в свои 
дома свыш е 100 тысяч грузинских 
беженцев, для чего и создал совме
стную российско-грузинскую  обще
ственную комиссию (?!). Очевидно, в 
России не нашлось большего «голу
бя мира», чем Ш евченко, которому 
и поручили возглавить эту  (цити
рую): «гуманитарную миссию ликви
дации последствий военного конф 
ликта августа 2008 года и налажива
ние д вусто ро нн и х  о тн ош ен и й » ... 
Только в голове у неполноценного тут 
м о гут  возникнуть вопросы, типа: а 
как быть с Законом Грузии об оккупа
ции её территорий и чрезвычайным 
положением на этих территориях?! 
Как российский «ж урналист-общ е
ственник» может вернуть грузинских 
беженцев на территории, занятые 
российским и войсками?! Кто его на
делил в Москве такими полномочия
ми?! В Грузии, на территории свобод
ные от российских войск, беженцев 
и так возвращает президент Саакаш
вили: при чём т у т  Ш евченко и его 
«эксперты»?! Какими для этого, ска
жите на милость, тайными «рычага
ми» они обладают, не представляя 
официально НИ ОДНУ государствен
ную структуру?! И что означают сло
ва-«ликвидация последствий»?! Что, 
комиссия Шевченко собирается вер
нуть в лоно Грузии Абхазию и Южную 
Осетию?! Или члены комиссии под 
руководством товарищ а М аксима 
будут работать на строительстве но
вых домов для беженцев, восстанов
лении газо- водо- и канализационных 
коммуникаций?! А может, члены ко
м иссии хотят пожертвовать на это 
благородное дело свои личные сбе
режения?! Если учесть солидные до
ходы некоторых из них - то это вовсе 
неудивительно ... А если н е т - т о  о 
какой народной дипломатии можно 
сегодня говорить, когда разорваны 
дипотношения, руководство России

и Грузии открыто не признаёт друг 
друга, а в Гори скоро откроется М у
зей р осси й ско й  агрессии?» Когда 
наши народы пока ещё разделяют не
преодолимые границы и войска, а 
также - отсутствие объективной ин
ф орм ации и злобные ангажирован
ные СМИ?! М ожет, лучш е о после
днем и стоило бы подумать Ш евчен
ко, а также - о своих прошлых «заслу
гах» в этом?!

Да и какие комиссии ту т  м огут 
что-то решить, когда единственную, 
функционировавшую ранее, между
народную четырёхстороннюю комис
сию -  СКК -  м инистр оккупации, из
вините, реинтеграции Грузии Яко
баш вили назвал какашкой?! И поче
му его не наказали, когда он недавно 
заявил, что не исключает партизан
ской войны потому, что России этого 
не простят?! После чего последовало 
заявление МВД России о возможных 
грузинских терактах в Москве?! Как 
т у т  не задаться вопросом: м инистр 
Якобашвили это всё делает по свое
му слабоумию, или ... специально?

Только помешанный может сегод
ня вспомнить, что гражданство какой 
-л и б о  страны означает для гражда
нина не только безвизовый режим 
въезда в эту  страну, но ещё и обязы
вает к выполнению своих гражданс
ких обязанностей перед ней... Кста
ти: отказался ли Вашадзе от своего 
российское гражданства, или он на
деется на скорейш ее урегулирова
ние русско  -  грузинских государ
ственных отнош ений, что, кстати, он 
обязан был сделать до этого - когда 
президент Грузии назначил его руко
водителем  департамента МИД по 
России?! А ещё меня интересует 
гражданство вышеупомянутого Яко
баш вили, английское гражданство 
прем ьер-м инистра  Гургенидзе, рос
сийское -  начальника канцелярии 
президента Бендукидзе, а также - 
гражданство министра обороны Ке- 
зерашвили, бывшего посла Грузии в 
Р оссии К ицм ариш вили, и м ногих 
других...

Полнейший тупица, я не м огу по
нять: почему проголодавшийся рус
ский солдат, попросивш ий буханку 
хлеба, бутылку водки или пару неспе
лых яблок, опасней для Грузии, чем 
шеф  приватизации и спекулянт Бен
дукидзе, за бесценок продавший всю 
Грузию (кстати, все стратегические 
объекты - энергодобывающие, обога
тительные, золотообрабатывающие
-  в российские руки)?! Русские оф и
церы за мародёрство расстреляли 
двух своих солдат, а у нас Бендукид
зе и номпания - целы и «при портф е
лях»!.. Но зато уже вошли в легенду 
украденный русскими использован
ный унитаз, серебряная ложка, вело
сипед и пара ношенных туф ель, хотя 
м ародёрствовали тогда и м ногие 
м естны е ж ители, рискнувш ие ос
таться на той территории...

И ещё я многого не понимаю... 
Да что с меня взять: псих -  он и есть 
псих!

Одно утешает, что не я один такой
- как показал социологический опрос, 
четвертая часть жителей нашей сто
лицы уверена, что в августовской 
войне победила Грузия под руковод
ством  Михаила Саакашвили! А ис
следование проводилось не в дурдо
ме...

Ох, как голова разболелась... 1ово- 
рят, лучш ее средство от головной 
боли -  гильотина...
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Новый продукт «Банка Груз:
Вкладчики могут зарабатывать деньги 
на колебаниях цен на нефть

ь а з а к т з з с т ь  « ъ а в з п

В А М К  О Р  СЗНОРС51А

Ведущий универсальный банк стра
ны -  «Банк Грузии» предлагает своим 
новым вкладчикам стать активными 
участниками финансового рынка, за
рабатывая деньги на колебаниях цен 
на нефть. Вчера генеральный дирек
тор «Банка [рузии» Николоз (илаури 
презентовал новый продукт банка -  
«Инвестиционный вклад».

Его суть состоит в следующ ем:но
вые вкладчики банка, внося свои сбе
режения на депозит, получают гаран
тированные девять процентов годовых. 
Однако это -  не все. Они м огут играть 
на повышении или понижении цен на 
нефть. При условии, что их прогнозы 
оправдаются, они см о гут  получить 
прибыль до 21 процента годовых.

Этот продукт создан в связи с из

менчивостью в насто
ящее время междуна
родных рынков, что в 
первую очередь опре
деляется колебаниями 
цен на такой стратеги

ческий продукт как неф ть, говорит 
Николоз Гйлаури.

По его мнению, сделки, связанные 
с ценами на нефть, являются очень ин
тересным ф инансовым инструмен
том, Прогнозирование цен на нефть, 
анализ политической и экономичес
кой ситуации -  это сложный процесс, 
однако в условиях выверенных расче
тов можно определить такую величи
ну маржи, которая принесет значи
тельный доход.

Условия «инвестиционного вклада» 
следующ ие:срок- 6 месяцев, м ини
мальная сум м а -  5000 долларов. 
Вкладчики в рамках нового продукта 
автом атически включаются в игру 
«Вас ждет миллион» и в акцию «Зеле
ный вклад»

Банк «Константа» -рейтинг В+
Несмотря на августовскую войну, 

негативно сказавшуюся в том числе 
и на финансовом секторе [рузии, бан
ку «Константа» присужден междуна
родный рейтинг В + .Это решение было 
принято известной международной 
компанией по рейтингам микроф и- 
нансовых банков М-СВИ (МгсгоВайпд 
1п1етайопа1). В ходе определения рей
тинга было осуществлено детальное 
изучение деятельности грузинской 
компании, ее результаты и перспекти
вы.

Согласно заключению М-СПИ, «Кон
станта» является быстроразвиваю- 
щимся банковским институтом, кото
рый укомплектован кадрами высокой 
квалификации. В его распоряжении 
«здоровый» кредитный портфель, что 
является результатом хорошо разви
тых систем аудита и контроля.

Характерно, что в таких компонен
тах, как стратегические направления 
банка, принципы корпоративного уп
равления и финансовые результаты, 
банк «Константа» получил высокие 
рейтинговые очки.

Рейтинговая категория В + для ком
пании, всего несколько месяцев назад

1 Н Н Н 1 Н Н Н 1 шшт

получивш ей лицензию  на ведение 
банковской деятельности, является 
значительным достижением. Также 
важно, что этот рейтинг был присуж
ден , несмотря на сложную ситуацию, 
сложивш уюся в стране. Это свиде
тельствует о том, что банк «Констан
та» развивается и успешно ищет свою 
нишу в банковском секторе Грузии, 
заявил генеральный директор банка 
«Константа» Леван Лебанидзе.

Банк «Константа» в настоящее вре
мя активно работает над внедрением 
новых банковских продуктов, ориенти
рованных на розничное обслужива
ние.

В нынешней ситуации важно про
должить содействие развитию мало
го и среднего бизнеса. После авгус
товских событий жизнь постепенно 
входит в нормальное русло. Растет 
спрос на ф инансовы е средства со 
стороны предпринимателей. Мы гото
вы адекватно реагировать в рамках 
этой заинтересованности, говорит ру
ководитель департамента маркетин
га и взаимоотнош ений с обществен
ностью банка «Константа» Тамар Раз- 
мадзе.

ш ш яш ш яш ю т

Модернизация многосторонних механизмов и рынков
Роберт Б. Зеллик

Президент Группы организаций 
Всемирного банка

Сентябрь и октябрь стали трудны- 
ми'месяцами полного неопределенно
сти года. Обвал финансовых, кредит
ных, жилищных рынков. Неослабева
ющее давление высоких цен на продо
вольствие и топливо, усугубление про
блем бедности и недоедания. Опасе
ния за судьбы мировой экономики.

Из-за сентябрьских-октябрьских 
событий многие развивающиеся стра
ны м огут оказаться на краю пропасти. 
И, как обычно, самыми беззащитны
ми окажутся самые бедные.

Повсюду в мире одни винят в кри
зисе свободные рынки, другие задают
ся вопросом о несостоятельности го
сударственных институтов. Мы не мо
жем повернуть ход времечи вспять и 
прекратить глобализацию. Строя буду
щее, мы должны учиться на уроках про
шлого. Мы должны модернизировать 
многосторонние механизмы и рынки 
сообразно изм енениям в м ировой 
экономике.

Нынешняя глобализация и нынеш
ние рынки отражают громадные пре
образования в таких сферах, как ин
ф орм ационно-ком м уникационны е 
технологии, финансовые и торговые 
потоки, мобильность трудовых ресур
сов, ф ормирование всемирной взаи
мосвязанности и появление могучих 
новых конкурентных сил. Формируют
ся новы е центры  э к о н о м и ч е ско й  
мощи, которые стали «заинтересован
ными сторонами» глобальной систе
мы. Эти растущие державы хотят, что
бы их голос был услышан.

Важнейшими движ ущ им и силами 
экономического роста и развития в 
мировом масштабе останутся част
ные финансовые рынки и компании. 
Но после того, как финансовые систе
мы развитых стран мира, особенно 
Соединённых Штатов Америки, понес
ли гигантские потери, слабые сторо
ны этих систем стали совершенно оче
видны. Очевидна и шаткость между
народной архитектуры, созданной для 
разрешения подобных ситуаций.

Необходимо, чтобы новая многосто
ронность, соответствующая нашему 
времени, носила характер гибкого се
тевого механизма, а не жесткой сис
темы. Необходимо, чтобы она вобра
ла в себя максимум сильных сторон

взаимосвязанных институтов, госу
дарственных и частных. Необходимо, 
чтобы этот новый многосторонний се
тевой механизм ориентировался на 
прагматичное решение проблем, ко
торое ф ормирует культуру сотрудни
чества.

Наш новый многосторонний меха
низм должен ф ормировать чувство 
общей ответственности за здоровье 
мировой экономики и его сторонами 
должны быть те, кто контролирует ве
сомую долю этой экономики. Мы дол
жны дать новое, более широкое опре
деление многостороннему экономи
ческому механизму, не ограничиваясь 
традиционной ориентацией на финан
сы и торговлю. Сегодня к экономичес
ким проблемам относятся и вопросы 
энергетики, и изменение климата, и 
стабилизация положения в государ
ствах, преодолевающих последствия 
конфликтов или переживающих пери
од нестабильности. Эти проблемы уже 
обсуждаются в рамках международно
го диалога по вопросам безопасности 
и экологии. Они должны стать предме
том внимания и многостороннего эко
номического механизма.

Судьба нового многостороннего ме
ханизма по-прежнему будет зависеть 
от инициативности стран и их взаимо
д ействия . Но одной лиш ь «[руппы 
семи» недостаточно: Времена изме
нились, и нам нужна лучше работаю
щая группа. Нам необходимо «ядро»- 
группа министров финансов, которые

возьмут на себя от
ве тств ен но сть  за 
п р о гно зи ро ва ни е  
будущих проблем, 
обмен информаци
ей и мнениями, по
иск предметов вза
им ного  интереса, 
объединение у с и 
лий для реш ения 
проблем и, по мень
шей мере, за сгла
живание разногла
сий.

Нам следует рас
смотреть возмож
ность создания но
вой Координацион
ной группы, в кото
рую могли бы войти 
Бразилия, Индия, 
Китай, М ексика , 
Россия, Саудовская 

Аравия, Южно-Африканская Респуб
лика и члены нынешней «[руппы семи», 
которая будет проводить регулярные 
совещания и вести официальные и 
неофициальные дискуссии. Создание 
новой Координационной группы не дол
жно сводиться к замене «[руппы семи» 
«[руппой четырнадцати» с фиксирован
ным числом участников. Это было бы 
попыткой построить новый мир стары
ми методами. Необходимо, чтобы со
став Координационной группы изме
нялся с течением времени сообразно 
изм еняю щ им ся обстоятельствам . 
Эта новая сеть необходима нам для 
того, чтобы предвидеть появление про
блем глобального масштаба, а не «рас
хлёбывать» их последствия после того, 
как они проявятся. Членам Координа
ционной группы по-прежнему будет не
обходимо вести работу в рамках об
щепризнанных международных учреж
дений, однако существование постоян
ной группы повысило бы вероятность 
того, что страны будут группировать
ся для решения проблем, масштаб 
которых превосходит возможности 
любого отдельно взятого государства.

И коль скоро финансовый кризис 
приобрёл международные масштабы 
в силу взаимозависимости, реформы 
также должны будут носить многосто
ронний характер. Эти вопросы финан

сового надзора необходимо будет ре
шать на более широкой многосторон
ней основе -  будь то в рамках расши
ренного Форума финансовой стабиль
ности с участием МВФ или Координа
ционной группы.

Новый м ногосторонний сетевой 
механизм должен также обеспечить 
взаимосвязь энергетики и изменения 
климата. На мировых энергетических 
рынках царит беспорядок.

Нам необходима «глббальная сдел
ка» между крупнейш ими производи
телями и потребителями энергоре
сурсов. Все стороны могли бы быть 
заинтересованы в том, чтобы удержи
вать цены в диапазоне, позволяющем 
учесть различные интересы, в период 
перехода к стратегиям низкоуглерод
ного экономического роста, расшире
ния портфеля поставок и упрочения 
международной безопасности.

Соглашение по проблемам измене
ния климата также будет необходимо 
подкрепить новыми инструментами. 
Нам необходимы новые механизмы 
содействия лесонасаждению и предот
вращения обезлесения, разработки 
новых технологий и поощрения их бы
строго распространения, предостав
ления финансовой поддержки более 
бедным странам, помощи в адаптации 
и укрепления углеродных рынков. Ко
ординационной группе следует способ
ствовать активизации действий, на
правленных на решение проблем энер
гетики, окружающей среды и финан
сирования, с тем, чтобы помочь веде
нию переговоров в ООН и претворе
нию в жизнь положений договора о 
предотвращении изменения климата.

Преодоление экономических по
следствий случившегося будет одной 
из важнейших задач нового президен
та США. Но эта работа не ограничива
ется рубежами Америки.

В идеале, многосторонность -  это 
средство решения возникающих меж
ду странами проблем таким образом, 
что сидящие за столом переговоров 
готовы и способны предпринимать 
совместные конструктивные действия. 
Итак, судьба поставила нас перед не
обходимостью -  и дала нам шанс -  
модернизировать многосторонние 
механизмы и рынки.

Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ
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Вслед за уже предпринятыми 
шагами но подщржапию банков
ского сектора страны р<х:еийские 
власти сейчас завершают работу 
над мерами по поддержке реаль
ного сектора экономики. ( ’. ;пч)й 
целью первы й вице-прем ьер  
Игорь Шувалов встретился с зас
тройщиками и крупными рознич
ными торговцами, а вице-премьер 
Игорь (1041111 н ’гхуг ж е день —  с 
представителями автопрома. За
тем президент Дмитрий Медве
дев подвел итог усилиям мрави- 
телитва в экономической сфере.

А В Т О П Р О М
Вице-премьер Игорь 

Сечин провел совещание 
> 'в  Тольятти с руководи

телями автоко м па ни й  
«АвтоВАЗ1», ГАЗ, «Сол
лерс»-, «Камаз». Финансо
вый кризис уже напря
мую затронул российских 
.автопроизводителей из-за 
ухудшения ситуации с 
кредитами на покупку  
автомобилей и ссудами 
банков самим автхицюиз- 
водителям. У  «АвтоВАЗа» 
па складах уже скопилось 
почти 100 ООО нераспро
данны х автом обилей.
Группа ГАЗ, как и обе
щала, возобновила с 13 октября 
выпуск «Газелей», приостановлен
ный па неделю, по все равно вы
пуск автомобилей в октябре сни
зится па 2000 машин, или 13% 
(по сравнению с прежними пла
нами). «Камаз», чтобы снизить 
издержки перешел с 6-дневной 
рабочей недели на 4-дневную и 
планирует сократить 10% рабо
чего персонала.

11о словам самих авгощюизво- 
дитслсй, главная для них про
блема —  доступ к кредитам на 
пополнение оборотного капитала. 
С сен тября 1хх,банки резко ужес
точили их выдачу. Проценты но 
кредитам на покупку автомоби
лей также взлетели с 10-13% до 
16% годовых, что ударило по 
обьемам продаж.

Еще в мае на совещании у 
11ремьер- м и 11 иетра Владими ра 
Путина предлагалось принять  
меры но сти мул и | няни ш ю лизин
га в автощюме —  долгосрочных

кредитов на покупку предприя
тиями коммерческого автотране- 
порта. По они до сих пор обсуж- 
даютея в ведомствах, а тем вре
менем. в результате финансово
го кризиса, лизинг в автощюме 
практически умер.

Хотя именно в сентябре - на
чале октября правителитво Рос
сии, в основном через ве.чущие 
госбанки, п|Х)извело многотрнл- 
лнопиые вливания в банковскую  
систему, до конк|мтных иредпри- 
ятий они пока явно не дошли.

От вице-прехнюра (1ечина ав- 
тонроизводи'гели услышали поло-

Совещаиме в Првввтепьствв РФ  
по экономическим вопросам

житсльнмй ответ на свой основ
ной вопрос: они тюлучат возмож
ность кредитоваться для попол
нения оборотных средств. Сечин 
даже пояснил, как будет обеспе
чен доступ к банковским ресур
сам: будут созданы рабочие груп
пы (но всей видимости, из чи
новников и представителей ав- 
тоцрома), которые и выработа
ю т детали доступа автопроизво
дителей к кредитам. Правда, ка
кими в результате окажутся ус
ловия доступа к кредитам, гово
рить пока рано. 11о ясно, что спа
сти отечественный автопром мо
гут только дешевые, по российс
ким меркам, кредиты -  иод 12- 
14% годовых, а не под 20%, как 
сейчас.

РИ ТЕЙ Л Е РЫ  
И  ПЕВЕПОПЕРЫ

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов встретился с крупными 
застройщиками и представите

лями |юзпич1юй торговли. Глав
ным итогом вст|н‘чп Д 1я девело
перов стало обещание, что при по
мощи механизмов государственно
го выкупа будет (тимули|х>нати-я 
спрос на строящееся жилье око- 
ном класса. Власти готовы I ̂ «дос
тавить заст|х>йщикам и льготные 
К|х;диты, но опять же только тем, 
кто сгронт жилы1 окопом класса и 
готов и|юдап» его 1х>еудн|итву по 
ф иксированны м ценам. В Т Б , 
Сбербанку, Газп|К)мбаику бы;ю |х'- 
комендовано выдавать таким зас- 
т|Х)йщикам щхщнгы под 1 (>% го
довых. До конца года правитель

ство готово п о тр а ти ть  на эти 
цели 100 млрд рублей.

Торговым ж е сетям Ш ув а 
лов порекомендовал объединять
ся. В ответ на попытки ритой - 
леров выбить себе налоговые 
льготы, им пообещали выделить 
к|>едиты госбанков на покупку 
еобхтвепных копку|х:нгов, кото- 
рые обанкротятся. Конк|»стные 
условия выдачи таких кредитов 
банки будут обсу ждать с торго
выми компаниями в индивщу- 
альном 1кн)ядке. В общем, Ш у- 
валов выбрал гсх'удащтвеппый 
подход -  власти не обязаны раз
базаривать свои средства на все 
частные компании подряд, ко
торые об этом пр<х-ят.

у  М ЕДВЕДЕВА
Итог усилиям правителитва по 

предотвращению кризиса подве
ло совещание по экономическим 
вопросам у президента Дмитрия 
Медведева* уже четвертое :<а пос
ледний месяц. Одной из главных 
проблем президент назвал пре
одоление кризиса доверия между 
кредиторами и заем щ икам и. 
Только в этом случае, по его сло
вам, можно тохранить нормаль
ные темны экономического роста 
и стабильное развитие всех сек
торов экономики: щюмынелейно
сти, сельского хозяйства, транс
порта. строительства и торговли. 
Особое внимание щюзидент по
просил уделить нодчержке рос
сийских оборонных предприятий 
и малого бизнеса.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический обозреватель 
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Мечеть «Сердце Чечни» начала действовать в Грозном
Церемония открытия мечети 

«Сердце Чечни» имени первого 
президента республики Ахмада 
Кады|х>ва состоялась в Грозном 
17 октября. По словам муфтия 
Чечни Султана Мирзаева, мечеп», 
рассчитанная на 10 тысяч мест, 
стала самой крупной в Европе.

Ее ст|юительство было нача
то в 2006 году. Прототипом но
вой мечети в Грозном стала ме
четь «Су.леймаиие» в столице  
Турции Стамбуле. Мечеть вхо
дит в состав исламского центра 
наряду с духовным управлени
ем мусульман, исламским инсти
тутом ̂ медресе, религиозной биб
лиотекой, гостиницей, общежи
тием для студентов. Общая пло
щадь центра составляет 14 гек
таров. На территориях, приле
гающих к мечети, созданы зоны 
отдыха, разбит сад, вдоль набе
режной реки Сунжа построено 
11ССКОЛько фо1 «танов.

До сих нор на территории России 
самой крупной мечетью считалась

казанская мечеть «Кул Шариф», 
рассчитанная на 3 тысячи.

Ж ители Чечни наблюда
ли за церемонией открытия 
мечети по телевидению в ре
жиме он-лайн.

Па сл е д ую щ и й  день в 
Грозном состоялся Второй  
международный миротвор
ческий форум «Ислам -  ре
л и ги я  мира и созидания»  
(первый (|юрум проходил в 
чеченском го|юдс I удермес в 
а в гу с т е  2 0 0 7  го д а ) .  
Па форум,- организованном Ду
ховным управлением мусульман 
Ч ечни , приехали свы ш е 200  
участник. Среди них около 20 
послов, представители 30 стран 
м и ра , среди к о то р ы х  С Ш А ,  
Я пония, Кувейт, Германия, Ав
стрия, Великобритания, Ливия, 
И спания, а такж е  более 170 
делегатов из регионов и облас
тей России.

Основные вопросы, которые 
затрагивали участники, касались

взаимоотношений и сотрудниче
ства религии и власти, роли ре
лигии в современном мире и в 
толерантном воспитании челове
ка. Обсуждалась также пробле
ма межрелигоозных и межэтни
ческих противоречий, и суфизм 
(течение в исламе) как основа 
совершенствования человека.

В заключение форума было 
обывсюио об учреждении 11рсмии 
ми|>а имени Ахмада Кадырова.

«РИА Новости»

РОССИЙСКИЙ ГЛОНАСС
заработает в конце года

Навигационная система ГЛОНАСС заработаог па всей террито
рии России до конца 2008 года, сообщил вицс-п|х:мьер Сергей Ива
нов на встрече е щх'мы'р-министром России Владнмщюм Путиным.

«До конца года планируется запуск еще грех (сп утн и ко в ),  
после чего можно уже уверенно говорить о том, что вся терри
тория Российской Федерации абсолютно надежно, полностью и 
круглосуточно будет покрыта сигналом ГЛОНАСС. из космоса», - 
сказал Иванов.

По словам вицс-щх'мы'ра, :$а последнее щюмя но всему щюскту 
ГЛОНАСС произошли существенные позитивные сдвиги. В ч а с т о 
сти, напомнил он, недавно еще три новых аппарата были выведены 
на о()би,|у.

Иванов сообщил, что к концу года космическая груиищхшка ГЛО
НАСС ссктавит 21 аппарат.

«Это полная гарантия покрытия Рсхчгии, а дзя всего мира нужно  
24 п<х'гоянно действующих аппарата. Но мы хотим защмервщювать 
ощкщеленный потенциал, ч'гобы па о(>бите у нас было до 30 аппара
тов, может быть, 26, а три-четыре на Земле в качестве |юзерва. По 
24 работающих - .это глобальное покрытие всего мира. Гарантп|х>- 
ванное покрытие», - даверил ницс-щюмьер.

Роесийпсая Глобальная навигационная спутниковая система ГЛО
НАСС - аналог американской ОРЯ - была принята в эксплуатацию в 
1993 году. В конечном виде в состав группщхжкн должно войти 24 
ксхгмичсскнх аппарата. Система может работать как в ипгещнгах 
военных, так и щ ххты х ^ш кдаиских иолизоватолей на территории 
России уже при выводе на <>|)биту 18 аппаратов.

Система ГЛОНАСС предназначена язя ощюделения с помощью  
портативных исюимых спутниковых приборов-навигаторов местопо
ложения и скорости движения мсцх-ких,  ........  н сухопутных
обшШтов, в том числе и людей с точносп,ю до метра.

К началу 2009 года система должна шдаСхггать в национальном 
российском масштабе, а в мшхжом, как ожидается, к началу 2010 
года. На развитие проекта 1ЛОПАСС правительство в этом году 
дополнительно выделяет более 30 миллиардов рублей.

Иванов сообщил, что на сегодняшний день в России только в 
гражданском секторе экономики уже работают около 20 тысяч при
емников ГЛОНАСС. А па вооружение Министерства обороны в этом 
году закуплено около 15 тысяч таких приемников.

«Причем они как носимые - для человека, гак и язя установки на 
том или ином виде боевой техники - на боевых машинах, на танках, 
на самолетах и так ,чалсх», - сказал он.

По словам, вице-премьера, из 20 тысяч ирибо|х>в в гражданском 
секто|х.‘ около половины установлены на самолетах, кораблях, поез
дах. Еще около 10 тысяч - либо в частном владении, либо у муници
пальных властей или властей |х:гиопов России.

«Уже во многих субъектах - и лично эго видел в Сочи, Т а 
тарстане, Красноярском крае - главы регионов активно ставят 
эту аппаратуру на м униципальны й транспорт, на транспорт  
дорожного хозяйства, на автобусы, на медицинский транспорт. 
И многие губернаторы уж е осознали преимущ ество системы  
ГЛОНАСС, потому что эта система позволяет делать всю эконо
мику гораздо более эф фективной и прозрачной. Если идет ка
кая-то «левая» работа, такие ф акторы тож е уверенно ф икси
руются диспетчерами. Вплоть до выявления слива топлива из 
баков», - рассказал Иванов.

В  конце заседания Сергей Иванов преподнес премьер-министру 
Владимиру Путину ошейник для его лабрадор Кони. Это первый в 
мире сооачий ошейник, оснащенный приемником ГЛОНАСС.

Ошейник несом 170 г|>аммов оснащен элекщюникой со а  кл шальным 
ддшиком даижения. Он был одет на собаку (фазу же на заседании.

Вице-премьер пояснил, что в работе ошейника нснолиюпаны |юе- 
сийскис ноу-хау: «Когда («бака на мосте, не двигается, допустим, 
легла в лужу где-нибудь в лесу, тогда батарейка не работает, то есть 
п|юисходит экономия энергии».

На что премьер ответил: «Ну, у меня собака не поросенок, она в 
лужи не ;южится».

Затем премьер заметил, что Кони ошейник понравился: «Хвостом 
бьет —  значит, нравится».

«РИА НОВОСТВ»
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ЧЕРНОЕ МОРЕ: 
ЮЖНЫЙ ЩИТ РОССИИ

П И Н С Е О Ь Х О Д
НЕ ПДСТ 
ПРОДУКТДП 
ЛЕШЕРЕТ1?

(1 10 по 14 октября в 
Москве пррк! Всероссий
ская агропромышленная 
неделя. В ходе нее были 
озвучены различные точ
ки зрения относительно 
перспектив развития рос
сийского агропромыш
ленного комплекса. 
Взгляд министра сельско
го хозяйства .Алексея Гор
деева по этому вопросу 
хорошо известен: поддер
жка высоких цен на 
продукцию отечествен - 
ных производителей за 
счет сокращения импор
та. Тот факт, что за ото 
заплатит потребитель, 
российского министра 
сильно не беспокоит.

Прошлый год, да и 
начало этого запомни
лись россиянам внезап
ным и стремительным 
ростом цен на продоволь
ствие, который стал пол
ной неожиданностью д ля 
российских властей. Про
блема была мировой — 
продукты питания доро
жали во всех странах. 
Продовольственный кри
зис обсуждался на самом 
высоком уровне, и стал 
одной из основных тем 
саммита «большой 
восьмерки», прошедшего 
этим летом. Основны
ми причинами скачка 
цен на сельхозпродукцию 
тогда назывался значи
тельный |юст благососто
яния населения в стра-

оГ (Не 1ш1ес1 
N811008 —
Р А О ), на 
прогнозы ко
торой опирается весь ми
ровой аграрный рынок, 
обнародовали «Сельскохо- 
зя йстве н и ы й обзор
2008-2017 годов». В этом 
документе обращается 
внимание па то, что пос
ледний скачок цен на 
продовольствие был выз
ван не только ростом по
требления, но и сниже
нием предложения. Пос
леднее в прошлом году 
произошло из-за плохих 
погодных условий в ос
новных регионах мира, 
прсжзводянщх зе|»новые 
культуры, от цен на ко
торые пляшут цены на 
всю остальную сельхоз
продукцию.

Подобная ситуация на 
мировых сельхозрынках 
бывала и прежде, напри
мер, и родовольствеш! ый 
кризис в первой полови
не 1970-х годов, после 
чего цены возвращались 
к нормальному уровню 
благодаря росту предло
жения. На этом основа
нии авторы обзора дела- 
юг вывод, что цены на 
основные виды продо
вольствия в ближайшее 
десятилетие будут сни
жаться в реальном вы
ражении (т.е. с учетом 
общей инфляции).

Прогнозы ОЭСР и

Министр сельского хозяйства 
Алексей Гордеев

виях, которые объек
тивно должны привес
ти к снижению цен на 
продукты, в российском 
Минсельхозе разрабаты
вают меры, чтобы пре
дотвратить этот процесс. 
Сейчас в ведомстве Гор
деева дорабатывается 
доктрина продоволь- 
ственной безопасности 
России, которая в де
кабре этого года долж
на быть представлена 
президенту страны. Не
обходимость принятия 
этого документа глава 
Минсельхоза объясняет 
упряженной ситуаци
ей на мировом продо
вольственном рынке, ко
торая, но его словам, 
может сохраниться все 
ближайшее десятилетие. 
Гордеев как будто не 
знаком с обзором ОЭСР 
и ФЛО. В конце про
шлого месяца на сове
щании в Минсельзозе 
он, ссылаясь на оценки 
неких международных 
организаций ( видимо, 
известных, только ему 
одному), утверждал, что 
тенденция роста цен на 
продукты питания мо
жет продолжиться.

Не исключено, что за 
этими «страшилками от 
Гордеева» стоит жела-

нах Азии, особенно в 
Китае, которое, разбога
тев, стало гораздо луч
ше питаться и, соответ
ственно, покупать боль
ше продуктов.

Однако с  разрастани
ем финансового кризиса 
и замедлением темпов 
мировой экономики (а 
значит, и роста личных 
доходов), цены на про
довольствие на мировых 
рынках «тали снижать
ся. В конце сентября 
Организация экономи
ческого сотрудничества и 
развития (ОЭСР) совме
стно с Продовольствен
ной и сельскохозяйствен
ной организацией ООН 
— Ф А О  ( Роой апй 
А^псиИиге Ог^ашгаНоп

ФАО уже подтверждают
ся новостями об увели
чении урожая в 2008  
году. Ассоциация евро
пейских фермеров объя
вила о росте урожая зер
новых на 20%  по срав
нению с прошлым го
дом. Министр сельского 
хозяйства России .Алек
сей Гордеев на пресс- 
конференции в ходе 
Всероссийской агропро
мышленной недели с 
гордостью заявил, что 
сбор зерновых в России 
в этом году составил 
более 100 млн тонн (по 
сравнению с 81 ,8  млн 
тонн в прошлом) и спал 
рекордным за после
дние 15 лет.

Однако в этих усло

вие ограничить импорт 
сельхозпродукции с це
лью защиты российско
го производителя, в ре
зультате чего на внут
реннем рынке сохранят
ся высокие цены. «Одна 
из задач, которая стоит 
сейчас, - поддержать 
цены на зерновом рын
ке», - заявил министр 
на упомянутом совеща
нии. Глава Минсельхо
за обещает в ближай
шие пять лет существен
но сократить квоты на 
импорт сельхозпродук
ции в Россию.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический 

обозреватель 
«РИА Новости»

Черное море уже не
сколько столетий явля
ется одной из главных 
болевых точек России. 
Подтверждение тому - 
история м н огочислен- 
ных войн за преоблада
ние в регионе. Соседство 
Черного моря со Среди
земноморьем — колыбе
лью европейской циви
лизации  , 
до сих пор | 
оста ющим- ] 
ся одним I 
из ключе- I 
вых регио
нов мира, 
обуслови
ли п р и 
стал  ь н ое 
внимание 
к Черному 
морю со 
с т о | > о н ы 
в е д у щ и х 
м про в ы х 
игроков. И 
одним из 
о б ъ е к то в  
этого вни
мания не- 
и з м е н н о  
является Черноморский 
флот России.

Созданный в 1783  
году, с переводом в Ах- 
тиарекую бухту (буду
щий Севастополь) ко
раблей Азовской флота - 
лии, Черноморский  
флот принимал актив
ное участие практичес
ки во всех последовав
ших «южных войнах» 
России. Исключение со
ставила, пожалуй, толь
ко русско-турецкая вой
на [877-1878  годов — 
еще не восстановленный 
после пораж ения в 
Крымской войне флот 
ограничил свои дей
ствия береговой оборо
ной и диверсионными 
акциями против турец
ких кораблей в их ба
зах. Такая тактика, од
нако, принесла успех - 
после нескольких ус
пешных минных атак 
турецкие броненосцы 
п оки нули  Ч ерное  
море. Эта война при
несла известность бу
ду щем у а дм иралу-уче - 
ному Степану Осипо
вичу Макарову.

Воссозданный после 
войны флот оказывает
ся запертым на Черном 
море — в соответствия
ми с положениями Па
рижского мирного дого
вора 1856 года Россия 
не имела права выво
дить свои военные ко
рабли из Черного моря 
в Средиземное. Поэтому 
корабли Черноморского 
флота, экипажи кото
рых славились превос
ходной выучкой и мет
кой стрельбой, не смог
ли принять участия в 
русско-японской войне 
1904-05 годов.

В ходе Первой миро
вой войны Черноморс
кий флот активно дей
ствовал прошв турецко
го и болгарского судо
ходства, обетшеливал 
турецкие прибрежные 
города. Впервые для 
бомбардировки городов 
была применена морс
кая авиация - гидропла
ны. Подводные минные

заградители с т ав нл 11 
м ины  на в х о д е  в 
Босфор.

Первая мировая не 
стала для России ус
пешной. Военные не
удачи и внутренние не
урядицы привели стра
ну к революции. В на
чавшейся Гражданской 
войне флот оказался

на Черном море круп
ных ооевых кораолей 
противника, в результа
те линкор п крейсера в 
основном привлекались 
для обстрела прибреж
ных позиций немецких, 
итальянских и румынс
ких войск. Основная же 
боевая нагрузка легла 
на легкие силы - эекад-

заложником политичес
кой борьбы. После Бре
стского мира корабли 
флота вынужденно по
кинули Севастополь - в 
город вошли немецкие 
войска. Немцы потребо
вали возвращения фло
та, угрожая в против
ном случае продолжить 
военные действия, и 
руководство страны при
няло решение о затоп
лении кораблей на рей
де 11овороссийска.

Часть кораблей, не 
подчинившаяся прика
зу, ушла в Севастополь. 
Впоследствии эти кораб
ли покинули Крым, 
унеся с собой последние 
подраздел е н ия Бел о й 
армии. До 1924 года 
они находились во 
французском порту Би- 
зерта (Тунис) - в каче
стве последнего осколка 
царского флота России. 
После признания  
Францией СССР Андре
евские флаги были спу
щены, а корабли про
даны на металл.

Возрождение ЧФ на
чалось в 20-х  годах — 
переводом (по соглаше
нию с Турцией) кораб
лей с Балтики, дострой
кой оставшихся на ста
пелях с дореволюцион
ных времен, а затем и 
постройкой новых. В 
1936 году СССР подпи
сал Моитрезский дого
вор, по которому полу
чал право свободного 
прохода военными ко
раблями черноморских 
проливов в обе стороны. 
В озрождающийся флот 
получил новый потен
циальный театр воен
ных действий — Среди
земное море, и ему по
требовалось усиление.

Однако довести ЧФ 
до требуемых парамет
ров но числу кораблей, 
самолетов и береговых 
сооружений, а также 
подготовке их экипажей 
и расчетов помешала 
Великая Отечественная 
война. Крупные кораб
ли не могли проявить 
себя из-за отсутствия

репные миноносцы, ка
тера, тральщики II под
водный флот.

Они занимались всем 
- борьбой с судоход
ством противника, дос
тавкой подкреплений и 
боеприпасов, высадкой 
десантов и диверсион
ных групп. Дунайская 
флотилия Черноморско
го флота с боями сопро
вождала советские вой
ска на южном участке 
советски-германского 
фронта. Ее бронекате
ра и морская пехота 
участвовали в осво 
бождении городов Юго
славии, во взятии Бу
дапешта и Вены.

Кроме того, в конце 
войны и первые после
военные годы силы ЧФ 
активно участвовали в 
разминировании впада
ющих в Черное море 
судоходных рек (глав
ным образом Дуная) а 
также баз и портов на 
самом Черном море.

Первые два послево
енны х десяти л ети я  
были потрачены  на 
очередное восстановле
ние флота, понесшего 
в ходе войны серьезные 
потери, обновление его 
корабельного состава. 
В 6 0 -х  годах В М Ф  
СССР начинает расши
рять свою зону влия
ния — в Средиземном 
море появляется 5-я  
оперативная эскадра, 
основу которой состав
ляют корабли и подлод
ки Черноморского фло
та, действующие совме
стно с боевыми едини
цами, приходящими с 
Балтики и Севера. Ос
новной задачей эскад
ры являлось уничтоже
ние авианосцев и ра
кетных подлодок ВМС 
США в Средиземном 
море в случае начала 
новой мировой вой 
ны. О днако боевая  
служба советских ко
раблей в Средиземном 
море была прервана 
развалом СССР.

О иончание на стр. 3
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СЧАСТЛИВЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ
Портрет современного россиянина в эпоху смены системы ценностей

Д о л ж н о 
быть, это один 
из парадоксов 
сознания и пси
хики человека, 
что он способен 
ч у н е т в о в а т ь  
себя счастли
вым даже в са
мые тяж елы е  
времена. Хотя 
у ди ви тел ьн о, 
как можно ис
пытывать п о 
добные чувства 
15 условиях не
имоверного на
пряжения сил?
А мож но ли 
ощущать себя 
счастливым в 
эпоху перемен 
— в которую  
всем нам, по мнению Кон
фуция, не дай бог жить, но 
в которую, тем не менее, все 
мы сейчас живем?

В нынешней России — как 
раз время перемен. Но, по 
данным недавнего опроса, 
проведенного Всероссийским 
центром изучения обществен
ного мнения (ВЦИОМ ), 77%  

V  россиян называют себя счас
тливыми людьми. Более того, 
как констатируют социологи, 
за минувшее десятилетие чис
ло таких счастливчиков уве
личилось на 17 пунктов. 
г  В чем тут дело? Или на
столько снизилась планка 
представлений о счастливой 
жизни, или изменились сами 
россияне? Ведь не случайно, 
наверное, итальянский писа
тель Артуро Граф заметил, 
что «мерилом человека явля
ется его представление о сча
стье». Судя по всему, мы име
ем дело именно с таким про
цессом, происходящим в об
щественном сознании. Соци
ологи определяют его как 
смена системы ценностей.

А он, эти ценности, и в 
самом деле меняются. И в 30- 
е, и в 50-е и даже в 70-е годы 
граждане СССР бросали об
житые места и ехали в даль
ние края, в Сибирь и на Се
вер, в степи и пустыни - стро
ит!» новые города, возводить 
индустриальные гиганты, 
вспахивать и засеивать це
линные земли, прокладывать 
железные дорога, автотрассы, 
каналы - отнюдь не только в 

1 поисках лучшей жизни и 
материальных благ. «Родина», 
«могущество государства», 
«патриотизм» были для боль
шинства людей не пустыми 
понятиями или образцами 
риторики. И это понятно: им 
с детства внушали, что об
щественное должно превали
ровать над личным.

Счастье сегодня тогда под
меняли обещанием счастья: 
вот-вот оно наступит, а пока

надо потер
петь , затя
нуть пояса, 
забыть на 
время о сво
их интере
сах, а подчас 
н об элемен
тарных по
требностях. 
И люди жда
ли — годами 
и десятиле
тиями — от
казывая себе 
во всем, над
рываясь на 
с т р о й к а х , 
замерзая в 
перенаселен
ных бар а

к ах , часами 
отстаивая в 
очередях за 
хлебом...

Формула 
счастья

Сейчас дру
гая эпоха, дру- 
гае идеалы. Да р Щ Ш ш  
и другая фор- 
мула счастья.
В' представле
нии россиян 
она, прежде 
всего, включа
ет собственный дом (6 9 % ), 
счастливый брак (65% ) и вы
сокооплачиваемую работу 
(5 7 % ). На такой ответ, как 
«груд, приносящий пользу

считали, что «все не так пло-. 
хо, можно жить», ныне — 
каждый четвертый.

Если сравнивать динамику 
настроений жителей России :5а 
последние десять лет, то 
нельзя не заметить, что они 
стали значительно оптимис
тичнее. Так, за этот отрезок 
времени в людях окрепли чув
ства надежды (с 13% до 41 % ), 
человеческого достоинства (с 
4%  до 10% ), гордости за свой 
народ (с 3%  до 9 % ) и замет
но ослабли настроения уста
лости и безразличия (с 45%  
до 2 5 % ), растерянности (с 
24%  до 10% ), озлобленности 
и агрессивности (с 35%  до 
14% ). В общем, как когда-то 
говаривал один из руководи-

_ лцеству», приходятся нич
тожные 8% . Характерно, что 
в 1991 году наслаждаться по
лезностью своего труда были 
готовы 21% наших сограждан. 
Не берусь судить, хорошо это 
или плохо. Возможно, ниче
го зазорного тут нет: ведь если 
люди живут благополучно, за
житочно и в любви друг к дру
гу, то благоденствует и госу
дарство. Пришла эпоха счас
тливого потребителя.

Наверное, самое простое 
объяснение такой трансфор
мации, произошедшей в со
знании и психологии, заклю
чается в том, что сейчас мы 
активно перестраиваемся на 
нормы ценностей капитали
стического общества, в осно
ве которых — приоритет лич
ной жизни и частной соб
ственности.

И не только перестраива
емся, но и адаптируемся. Как 
свидетельствуют многолетние 
замеры общественного мне
ния, которые ведутся социо
логами ВЦИОМ и Левада- 
центра, если в 1994 году, в 
самом начале рыночных ре
форм, в целом жизнь устра
ивала 4%  россиян, то сейчас 
— почти треть. В том же 94- 
м только 9%  опрошенных

телей нашей страны Иосиф 
Сталин, «жить стало лучше, 
жить стало веселей».

Конечно' же, для многих 
россиян счастье связано с 
материальным достатком. 
Потому среди респондентов, 
считаю щ их себя людьми 
обеспеченными, счастливых 
94 % , среди малообеспечен- 
ных — лишь 5 4 % . Да и са
мый большой процент не
счастных оказался в сегмен
те тех, кто плохо зарабаты
вает и ощущает постоянный 
дефицит средств.

Но, тем не менее, мало 
кто напрямую измеряет «ве-. 
личину счастья» исключи
тельно в денежных едини
цах. Может быть, это и есть 
российская формула счастья, 
которое и вправду не в куче 
денег, и россияне способны 
довольствоваться малым, 
чувствуя себя при этом сча
стливыми? И , наверное, 
есть все-таки в народе не
кое здоровое начало, кото
рое не смогли загубить ни 
невзгоды, ни лишения, ни 
эксперименты, проводивши
еся над ним многие десяти
летня, ни нынешние пере
ходные времена.

Особый путь 
развития

Чтобы портрет сегодняшне
го россиянина был полным,

надо бы несколько слов ска
зать и о его отношении к ос
новополагающим ценностям 
и официально провозглашен
ным в повой России ориен
тирам. Социологи попыта
лись, в частности, узнать, 
какому устройству государ
ства сегодня они отдают пред
почтение. И выяснили, что 
32%  из них хотели бы ви
деть его «подобным странам 
Запада, с демократическим 
устройством и рыночной эко
номикой», а 39%  — «государ
ством с совершенно особым 
устройством и особым путем 
развития». Если сравнить эти 
ответы с теми, что были по
лучены в 1997 году (соответ
ственно — 47%  и 18% ), то 

направление дрейфа на
строений станов ит с я 
очевидным. Кстати, о со
циализме «типа СССР» 
сегодня тоскуют лишь 
17% опрошенных — это, 
судя по всему, уже «ухо
дящая натура».

Каким же представля
ется особый российский 
путь? Для кого-то это та
кое экономическое разви
тие страны, при котором 

И  больше заботятся о про
стых людях, а не о при
былях п интересах «хозя
ев жизни» (3 4 % ) . Для 
других — сильная духов

ная и моральная составляю
щая в отношениях государ
ства и граждан (1 8 % ). Кое- 
кто обосновывает «особость» 
несоответствием западных н 
наших ценностей и традиций 
(22% ) либо существованием 
враждебного окружения и 
угрозы нападения (9 % ) . В 
общем, представления на сей 
счет крайне разноречивы.

В то же время исследова
ния показывают, что нема
лая часть населения России 
уже привыкла к капитали
стической действительности 
и освоила новые правила 
игры. Т ак, 4 3 %  считают, 
что р е ф о р м ы , которы е  
идут у нас с 1992 года, 
принесли стране больше 
п ол ьзы , неж ели вреда. 
Увеличилось и число сто
ронников рыночной моде
ли развития экономики — 
таковых сейчас 6 6 % .

Изменилось также и от
ношение к частной со б 
ственности. Подавляющее 
больш инство российских  
граждан положительно смот
рят на то, чтобы люди вла
дели небольшими предприя
тиями, кафе и магазинами. 
Правда, желающих отдать в 
частные руки крупные заво-. 
ды, фабрики и латифундии 
намного меньше — здесь явно 
сказывается формировавше- 
еся годами негативное вос
приятие «олигархов». Навер

ное, именно поэтому две 
трети респондентов настаи
вают на законодательном ог
раничении личных доходов 
(«чтобы не было миллионе
ров»). Ну, а 89%  считают, 
что государство должно ус
тановить твердые цены на 
все или хотя бы на часть 
товаров и услуг. Гак что 
российские представления о 
рынке тоже «особые»: про
изводство должно быть ка
питалистическим, хотя и с 
мощной государственной со
ставляющей, а распределе
ние — непременно социали
стическим...

Демократия, но своя
С1 демократией вроде бы 

все яснее: 67%  участников 
опроса уверены, что она 
России нужна. Но вот па
радокс — о1% (против 3 5 % )  
граждан считают, что запад
ная демократическая модель 
устройства общества ей не 
подходит. А тогда какая? 
В эпоху казарменной «ео- 
циалистической демокра 
тин» мы уже жили и ее 
прелести почувствовали на 
себе. «С уверен н ая»? Об 
этом так же неуместно го
ворить, как и о демокра
тии «западной» — ведь не 
запатентовали же ее евро
пейцы или американцы!

Хотим мы того или нет, 
но история предлагает лишь 
два магистральных полити
ческих сценария государ
ственного устройства: авто
ритарный либо демократи
ческий. Первый Россия от
вергла еще в 1991 году. Вто
рой. конечно, не идеален, 
как не может быть идеаль
ным любой политический 
режим. Но, как верно го
ворил Уинстон Черчилль, 
«демократия — худшая фор
ма государственного прав
ления,'если не считать все 
остальные»...

Многие ответы, получен
ные в ходе последних соци
ологических исследований, 
удивляют, но и обнадежи
вают тоже. Взять хотя бы от
ношение к родной стране и 
жизни в ней. Несмотря на 
критический взгляд на не
которые стороны современ
ной д е й с т в и те л ь н о с т и , 
большинству россиян и в 
голову не приходит искать 
лучшую долю на чужбине. 
Как свидетельствует после
дний опрос, 78%  жителей 
России никогда не проме
няли бы свое государство 
на любое другое — пусть 
даже жизнь там и благопо
лучнее, и вольготнее...

Максим КРАНС, 
политический обозреватель 
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ЧЕРНОЕ МОРЕ: ЮЖНЫЙ ЩИТ РОССИИ
Окончание
Постсоветскую историю 

ЧФ трудно назвать счастли
вой. Флот потерял большую 
часть кораблей и баз, а раз
дел между Россией и Украи
ной только усугубил ситуа
цию. В настоящее время ЧФ 
насчитывает 40 боевых еди
ниц, из них лишь 28 нахо
дятся в строю. Из этого чис
ла шесть ооевых и шесть де
сантных кораблей способны 
выполнять боевые задачи на 
значительном удалении от 
своих берегов, остальные бо
евые единицы относятся к 
силам морской и прибреж
ной зоны, так как для даль

них походов не приспособле
ны. Подводные силы ЧФ в 
настоящее время насчитыва
ют только две подводные лод
ки, из которых лишь одна 
находится в строю.

Морская авиация флота 
в к л юч ает и роти во л о до ч ны е 
вертолеты Ка-27 и М и-14, 
вертолеты огневой поддерж
ки морской пехоты Ка-29, и 
полк бомбардировщиков Су- 
24. Кроме того, при необхо
димости действия флота с воз
духа может поддержать 4-я 
армия ВВС России.

Следует отметить, что даже 
в таком урезанном составе 
ЧФ представляет собой до

вольно внушительную силу. 
Наличие в строю флота та
ких мощных и тяжеловоору
женных боевых единиц, как 
ракетный крейсер «Москва», 
ракетные корабли на воздуш
ной подушке «Бора» и «Са
мум» обеспечивает превосход
ство в огневой мощи над фло
тами всех остальных причер 
поморских держав.

Потенциал флота был под
твержден в «пятидневной вой
не» — ЧФ уверенно выпол
нил боевую задачу, нейтра
лизовав ВМС Грузии и обес
печив высадку российских 
подразделений в Абхазии.

Однако долго такая ситуа

ция продолжаться не может 
— средний возраст кораблей 
ЧФ превысил 27 лет, и в сле
дующем десятилетии про
изойдет обвальное сокраще
ние его численности в связи 
с массовым выходом старе
ющих кораблей из строя. 
Исправить ситуацию можно 
только скорейшим обновле
нием корабельного состава 
флота. Чтобы сохранить его 
хотя бы на нынешнем уров
не, в строй требуется ввес
ти в течение ближайших 10 
лет не менее 15 кораблей, и 
капитально отремонтшювать 
не менее половины боевых 
единиц, сейчас находящих

ся в строю. В противном слу
чае у флота могут возник
нуть проблемы.

Надежду на изменение си
туации внушают недавние 
заявления руководства ВМФ  
России о намерении вести 
борьбу с пиратством у бере
гов Сомали. Красное море и 
ееве|ю-запад Индийского оке
ана входят в оперативную 
зону ЧФ, а для несения бое
вой службы в этих беспокой
ных водах ему потребуется 
усиление.

ИЛЬЯ КРАМНИК, 
военный обозреватель 

«РИА Новости»
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« СИНЯЯ ПТИЦА » -  ШЕДЕВР СТОЛЕТНЕЙ ВЫДЕРЖКИ
Этой осоныо российский 

театр отметил необычную 
дату - столетие со дня по
становки Константином  
(Сергеевичем (’танислнвским 
спектакля «Синяя птица». 
Это единственная пьеса, по
ставленная великим рефор
матором на сцене М ХТ, ко
торая дошла до наших дней 
(сейчас этот спектакль идет 
на сцене МХАТа им. Горь
кого, под руководством Та
тьяны Дорониной). И хотя, 
разумеется, за минувшие 
годы постановка сильно из
менилась - обновились де
корация и костюмы, сменил
ся рисунок ролей, главное 
— в сказке Метерлинка уце
лела тайна, сохранился дух 
постановки. Так с годами 
сохраняется и крепнет аро
мат коньяка.

По сути, перед нами чудо.
Ни одна из жемчужин 

Станиславского не дошла до 
нас, а этот бриллиант уце
лел. 11ожалуй, только одна 
«Принцесса* Турандот», по
ставленная в 20-е годы Вах
танговым, может соперни
чай. с шедевром Станислав
ского по продолжительности 
существования на сцене.

V тайны столь долгого ус
пеха есть несколько отгадок.

Чаще всего Станиславс
кий был очень серьезен, ре
петиции растягивались на 
годы. Каждая мизансцена 
проверялась сотни раз. 11о- 
добно ювелиру, режиссер 
всматривался в сцену, как 
в грани алмаза во время ог
ранки, а гут вдруг вели кий 
труженик взял паузу.

«Время от времени следует
Выпить стаканчик Клико!»
Для него это был — ци

тирую — «мой отдых, моя

шутка, кото
рая изредка 
необходима  
артисту. Во 
французской 
ш ансонетке  
поется... (чи
тай выше)».

О т  ч а с т и 
эта история 
напоминает 
случай с мо
лодым Сти
венсоном, ко
торый долго 
не мог распи
саться и сочи
нял унылые 
философские 
романы, ко
торые никак 
не мог допи
сать до конца.
И вдруг изда
тель предло
жил написать 
ему что-ни
будь легкое, 
при к л ючен- 
ческое, для 
подростков 
Для мальчи
шек? Стивен
сон вздрогнул 
и, вер н ув
шись домой, 
залпом напи
сал свой пер
вый шедевр - «Остров сокро
вищ». Почему залпом? Пото
му что освободился от тяжко
го груза первоначальных ус
тановок писать серьезно.

Итак, решившись почти 
пошалить, создать спектакль 
для детей, Станиславский сна
чала поехал к самому автору, 
к Морису Метерлинку во 
Францию. Тот жил тогда в О 
часах езды от Парижа.

«Я (вспоминает Станислав

ский) собрался в пу ть по-рус
ски: с множеством свертков и 
всяких подарков. Записал на 
манжете пышное привет
ствие...»

По, увы, на вокзале его 
никто не встретил, и, как на 
грех, на перроне не оказалось 
ни одного носильщика. С 
охапкой свертков Станислав
ский направился к стоянке 
авто, где толпились шоферы. 
Тут у него потребовали би

лет, как это принято на За
паде. Свертки разлетелись. И 
тогда какой-то бравый шо
фер в сером пальто и шо
ферской фуражке кинулся 
собрать вещи. Спросил по- 
французски: месье Станис- 
лавски? Усадил в машину и 
помчал на страшной скоро
сти.

11апуганный скоростью, 
Станиславский сидел, не го
воря ни слова, и только че
рез полчаса решился спро
сить у шофера: как пожива
ет господин Метерлинк?

- Метерлинк? — восклик
нул шофер удивленно, - я и 
есть Метерлинк!

Станиславский всплеснул 
руками, и оба долго и гром
ко хохотали.

Этот неожиданный репри
манд и стал заглавной бук
вой для дальнейшей работы 
Станиславского, который 
всегда не мог без смеха вспо
минать свое знакомство с Ме
терлинком. В спектакль про
никла улыбка, ирония и ее 
вечные спутники - печаль и 
меланхолия.

Отпустив вожжи, Станис
лавский сделал работу легко 
и непринужденно. Он позво
лил актерам даже импрови
зировать, а сам сосредото
чился на изобретении вол
шебства. Он не захотел ста
вить просто детскую сказоч
ку, а стал сочинять волшеб
ную притчу о расширении 
пространства, о путешествии 
детей за пределы мира, к 
тайнам бытия.

В отой установке ему по
мог черный бархат.

Станиславский впервые ре
шил попробовать магию этой 
ткани, которая — стоит толь
ко накрыть вещь ли, актера

ли, куском черного бархата — 
делает предметы незримыми. 
Бархат придал сцене вид та
инственной пропасти, которая 
прячется за обыкновенным на
бором предметов: за столом, за 
кроватью, за кадкой для теста, 
за огнем в очаге.... Из торже
ственной игры в невидимки и 
родилась та божественная су
толока чудес, которая придала 
спектаклю удивительное оча|и>- 
вание ночи и щкзлесть рассве
та, который до сих пор сохра
нил чистоту бриллианта и 
блеск огранки и озарил нас лу
чами волшебства.

11ремьсра состоялась осенью 
1908 года.

X уд ож пиком поста и о в к и 
был замечательный мастер 
В.Егоров. Музыку сочинил 
композитор И.Сац. Сестру и 
брата, Митиль и Тильтиль иг
рали А.Коонен и С. Халюти- 
на. Роль Кота исполнил вели
кий И.Москвин. Верного и глу
поватого Пса сыграл В. Луже- 
кий, пышный Хлеб — В.Грн- 
буиип, ломкий Сахар — А.Го
рев а роль феи исполнила 
М. Лилина.

Сказка имела оглушитель
ный усп ех и у детей  и 
взрослых. Критик отмечал, 
что «у зрителей слезы сжи
мали сердце».

Совершенство работы, сде
ланной Станиславским легко, 
без изнурения, с блеском, в 
духе Моцарта, и обеспечило 
«Синей птице» ту беспрецеден
тно долгую жизнь, столетие 
которой сегодня и отмечает рос
сийский театр.

Анатолий к о р о л е в .
писатель, 

член русского ПЕН-клуба - 
специально 

для «РИА Новости»

Р КАЖДУЮ НОРСЛСРСКУЮ П РЕН ИЮ  ЗАЛОЖЕН ДИНАПИТ
Каждый год, когда наступает 

«нобелевская страда», мучаюсь 
тем, что и лауреаты, и мировое 
сообщество, которое так бурно  
обсуждает каждую  из премий, 
в том числе в области борьбы за 
мир, на самом даче мало что зна
ю т о самом Алчфредс Нобеле - 
человеке, но меньш ей мере, 
весьма своеобразном. Если бы 
знали, то, возможно, далеко не 
каждый из лауреатов согласил
ся принять  награду. В конце  
концов, нельзя же до бесконеч
ности игнорировать ф акты.

Ф а кт  первый известен широ
ко —  все свои оч |>омные дсш>гн 
Алчфред Нобель сколотил на ди
намите, а позже на носшн.чх за
казах. Интересно, что семей
ство Нобелей продолжало делать 
бизнес на вооружениях и после 
того, как стали вручаться 11обе- 
левские премии мира (с  1901 
года). Например, в 1913 году в 
России I (обели создали совмест
но с партнерами предприятие  
«Ноблсе» но производству подвод
ных лодок. Борьба за мир с во- 
енным бизнесом сочетается, на 
мой взгляд, не очень. К тому же  
и в самих деньгах, что вручает 
нобелевский кабинет, никуда от 
этого не денешься, заложена из
рядная доля динамита.

Ф а кт  вто|х>й —  практически 
неизвестный. Альфред Нобель 
изобрел динамит не в одиночку, 
а в компании с русскими хими
ками во время своего ^тигель
ного пребывания еще в дорево
лю ционной России. На самом 
деле изобретателями здесь по 
праву следует считать двоих: са
мого 11обеля и русского военно
го исследователя I ктруш евско- 
I X » .  Если, конечно, не считать хи
мика Зинина —  учителя и той», 
и другого, который и дал им идею 
использования нитрилицерина в 
военных целях.

Хлшлм Николай Замам

Сам Н о б е л ь  п р и з н а в а л :  
«Впервые я увидел нитроглице
рин в начале Крымской войны. 
Профессор Зинин показал это 
вещество нам с отцом, положив 
кусочек на наковальню и уда
рив по нему. При этом профес
сор Зинии высказал уверенность 
в возможности практического  
использования нитроглицерина. 
Я был тогда очень молод, но 
меня это сильно заинтересова
ло».

11 оследоватсл и Зин и на, Н о
бель и 11етрушевский, работали 
над созданием динамита, обме
ниваясь информацией, причем 
даже тогда, когда Альфред 110- 
бель покинул Россию и продол
ж ил опыты уж е ;ш ее надела
ми. История не знает точно, кто 
из двоих нашел заветную ({юр- 
мулу первым. Работа шла совме
стно и параллельно. Зато хоро
шо известно 'го, что 11обель пер- 
вым получил патент. Петрушев- 
ский, работавший в военном ве
домстве, сделать этого просто не 
имел права. 11о и он нашел спо
соб изготовления нитроглицери
на фабричным способом, а за

Альфред Нобель

тем разработал смесь веществ, 
где способность нитроглицерина 
взрываться становится управля
емой.

Российские архивы  хранят  
любопытный документ №  9489 
от 16 декабря Г866 года, подго
товленный военным ведомством: 
«О вознаграждении полковника 
11етрушевского». «До 1863 года, 
- гласит документ, - нитроглице
рин приготелдаялся в самых не
значительных количествах; он 
(Петрушевский) первый показал 
способ мгновенного воспламене
ния большого количества нитро
глицерина и первый применил его 
для взрывов. М ежду тем через 
год после описанных работ пол
ковника I ктрушевского (в  1864 
году), шведский подданный А.Но
бель взял в государствах Запад
ной Европы привилегии на упот
ребление нитроглицерина „для 
взрывов всякого рода и восполь

зовался теми материальными вы
годами, которые были бы в ру
ках полковника I ктрушевского, 
если бы интересы 1тхаулд|ктва не 
требовали бч»ч сохранения в тай
не; применение нитроглицерина». 
То есть русские военные, осоз
нав, наконец, несправедливость 
вотношении I ктрушевского, ша
тались отблагодарить ечх) хотя б]»ч 
ек|м)мной суммой из государствен
ного бюдасета.

Ф а кт третий. М ож ет бч»чт1>, 
самый важный. Бо времена Но
беля, (да, но большому счету, и 
сегодня) понимания, как обес
печить всеобщий и н|н>чн1,!Й мир, 
не было не» только у политиков, 
но и у самих пацифистов. Лев 
Толстой, например, не верил в 
успех разоруженческих конфе
ренций изначально, а потому ут
верждал: «Теперешнее положе
ние показало, что ждать от выс
ших властей нечего, и что рас
путывание этого ужасного губи
тельного положения, сели воз
можно, ’чх) усилиями отдельных 
частных лиц». Каким обра:юм от
дельные добрые частные лица, 
«взявшись за руки», обеспечат 
мир, ехтавалеха. загодкой.

У  Альфреда Нобеля имелась 
своя точка зрения. Во-первых, 
в отличие от Толстого, он счи
тал, что судьбы мира должны  
|юшать не частные лица и уж  
тем более не народы, а исклю
чительно правящая элита. «11а- 
роды безумны почти целиком, - 
утверждал он, - правительства 
же —  не более чем наполовину».

В отличие о т  пациф истов, 
проповедовавших доброту и лю 
бовь, Нобель полагал, что мир

может быть реально обеспечен 
лишь на основе страха. «Мои ди
намитные заводы, - писал он, - 
скорее приближают мир, чем кон
грессы. Когда две армии могут 
уничтожить друг друта к считан
ные мгновения, все цивилизован
ные нации, охваченные страхом, 
должны бу;1ут  распустить ежей ар
мии».

Более того, как возможную ми- 
[ютворчеекую силу Нобель рас
сматривал даже бактериологичес
к и 1 оружие: «Повежьте такой да
моклов меч над головой у всех и у 
каждого, и вы увидите1 чудо —  вой
ны зако нча тся  очень скоро». 
Именно эти слова я каждый раз 
вспоминаю, когда торжественно 
объяв, ш ют имя очередного обла
дателя нобелевской премии мира.

Отчасти мечта 11обеля реали
зовалась в виде атомного оружия 
как оружия сдерживания. Прав
да, лишь временно. До тех пор, 
пока ядерное оруж ие не стало 
расползаться по миру и не по
явился страх, что оно попадет в 
руки террористов.

Впрочем, похоже, что собствен
ная мысль о  дамокловом мече, обе
регающем мир, изрядно пугала но 
ночам и самого Нобеля. Иначе не 
объяснишь ту предельно самокри
тичную  и жестокую эпитафию, 
что он сам дал себя придумал: «Аль- 
ф|х'д 11обсль, жалкий получело
век, который, в сущности, заслу
живал лишь того, чтобы какой-ни
будь человеколюбивый врач умер
твил его векорч; после рождения».

Пе тр Р О М А Н О В , 
по я е те ч е ск н й  обозреватель 

« Р И А  Н о в о сти »

В  н ом ере и сп о л ьзо ва н ы  ф от ограф ии ф от онорреспондент ов Р И А  Новост и : 
Аст ахова Д ., Галвина Р, Д р уж и н и н а  А ., М азурневича А ., М аварова 0 .,Н и в и ф о р о в а  Д .,

Титиевсвого В.
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Медиа на службе прозрачности
Ож и д а н и я  19 ж урн а л и с то в

Мы не ставим своей целью подго
товить экспертов по вопросам корпо
ративного управления. Однако наде
емся сф ормировать журналистскую 
профессиональную сеть полноцен
ных участников процесса распрост
ранения информации о деятельности 
ком паний, оказывающих существен
ное влияние на общество.

Эти слова модератора Роджера 
Джила на открытии семинара «Осве
щение вопросов корпоративного уп
равления в Центральной Азии и Кав
казском регионе» вполне соответство
вали моим ожиданиям.

Семинар, который состоялся в Ал
маты, был организован Глобальным 
форумом по корпоративному управле
нию, фондом Рейтер, Международной 
финансовой корпорацией - 1РС, Цент
ром международного частного пред
принимательства - С1РЕ.

В нем приняли участие 19 журна
листов из Азербайджана, Грузии, Ка
захстана, Киргизии и Таджикистана, 
[рузия была представлена сотрудника
ми газет «24 саати», «Резонанси», «ТЬе 
РтапааЬ, «Свободная Грузия» и теле
канала «Рустави-2».

Семинар интересен тем , что дает 
возможность сравнивать, размыш
лять, делать выводы. Тем более такой, 
как в Алматы, собравший интересней
ших докладчиков.и модераторов, лю
дей с современным иновационным 
мышлением и высоким уровнем обра
зованности.

Не откажу себе в удовольствии на
звать их поименно - Юджин Спиро, 
старший менеджер проектов ( Гло
бальный форум по корпоративному 
управлению), Елена Сухир, программ
ный менеджер (Центр международно
го частного предпринимательства- 
С1РЕ), Роджер Джил, проработавший 
в Рейтер в течение 27 лет -  он предсе
дательствовал на всех сессиях семи
нара, Александэр Васовик, работав
ший в Ассошиэйтед Пресс в качестве 
главного корреспондента в Словакии, 
Украине,Ираке, Афганистане, Маке
донии, Косово и Сербии -  он прово
дил занятия по подготовке репорта
жей, Карл Бах, менеджер проектов 1РС 
в Центральной Азии, Нино Картозия 
(Грузия), Расмина Гурбатова (Азербай
джан), Кымбат Ыбышова (Киргызис- 
тан), Ализаде Акшин Ариф оглы, Анар 
Алиев (Азербайджан), Чавдар Парва- 
нов (Болгария), Карина Мулдашева, 
Зарина Кешубаева (Казахстан).

Семинару сопутствовал девиз -  
«Чем лучше компании, тем лучше об
щество».

ИСТОРИИ ЗА ЦИФРАМИ
Было бы ошибочно считать вопро

сы корпоративного управления узко
специальной темой. Для журналиста, 
работающего в сф ере эконом ики, 
финансов и бизнеса, понимание зна
чимости корпоративного управления 
для повышения репутации компаний 
и их привлекательности для инвесто
ров имеет большое гражданское и 
профессиональное значение.

Главное не в том, чтоб использовать 
в своих материалах выражение «кор
поративное управление», а отразить в 
них те правдивые бизнес-истории, 
которые лежат за этим термином в 
реальной практике -  это один из ос
новных выводов семинара.

Мы знакомились с реалиями прак
тики корпоративного управления и со 
специф икой годовых отчетов, рас
сматривали роль корпоративного уп
равления в финансовых кризисах и 
его влияние на принятие инвестици
онных решений, размышляли над тем, 
что м огут сделать журналисты при 
освещении этой проблематики.

Главное, мы предметно учились 
тому, что может лежать за цифрами -  
сокрытие бизнес-информации от ак
ционеров, нарушение их прав, кумов
ство, конфликты интересов, огромные 
зарплаты руководителей, подтасовка 
показателей...

Тем более, что Чавдар 11арванов 
привел пример из своей личной прак
тики, когда профессиональное журна
листское расследование помогло сде
лать предметом общественного вни
мания вопиющую недобросовест
ность болгарского олигарха.

Я старался выявить в ходе семи
нара те «зацепки», которые могут стать 
основой для газетных историй.

Елена Сухир сказала, что корпора
тивное управление -  это важный инст
румент демократизации общества, в 
целом продвижения демократии. Я 
про себя посетовал, что прежде опро
метчиво под этим углом не рассмат
ривал эту тему, что стало для меня 
определенным уроном.

В ходе семинара я вновь получил 
подтверждение, что сегодня компа

нии, даже успешные, па
нически не хотят «све
титься», нарушая один 
из основополагающ их 
принципов корпоротив- 
ного управления - про
зрачность. Почему? Раз
ве дело только в устарев
шей ментальности ?По- 
чему без внимания оста
ются ключевые пробле
мы такого поведения -  
организационные, юри
дические, личностные?

Мне говорят, что акци
онеры не знают своих 
прав. При всем уваже
нии к солидным опро
сам я со м не ва ю сь  в 
этом утверждении. Се
годня непросвещенных 
акционеров надо искать 
со свечой. Задумаемся 
, почему они открыто не 
заявляют о своих пози
циях?

Роджер Джил исполь
зовал ж урналистский  
образ, введя деф ени- 
цию- «массаж показате
лей». Я подумал о том, 
как часто компании ути
литарно подходят к жур
налистам и ненавязчиво 
используют их для про
движения своих узкокор
поративных целей. Мо
жет ли нас устраивать 
сомнительная функция 
«массажиста»?

Семинар открыл мно
го «зацепок», которые 
позволят собрать исто
рии в пользу твердого 
отказа от «массажа».

В и а е о к о н ф е ре н ц и я : 
Ал м а ты -Ваш и н гто н

Глобальный экономи
ческий кризис сродни 
землетрясению, счита
ет Джон Пукомник,ме
неджер Зтс1зг Сарда!. 
По его словам, от эпи
центра кризис расхо
дится кругами, затраги
вая, быть может, с мень- 
ш им отрицательны м  
эф ф е кто м , и малые 
экономики.

Об этом Джон Луком- 
ник заявил, отвечая на 
мой вопрос, каковы мо
гут  быть последствия 
глобального ф инансо
вого кризиса для таких 

экономик, как грузинская, которая, к 
том у же, перенесла и августовскую 
войну.

Возможность задать журналистам 
вопросы предоставила видеоконфе
ренция, организованная в рамках се
минара.

Джон Луком ник,находясь в офисе в 
Вашинтоне, подчеркнул, что для эко
номик. еще в недастаточной мере за
висящ их от внеш них заим ствова
ний, природа и степень негативного 
воздействия кризиса будет варьиро
вать в соответствии с уровнем иност
ранного финансового присутствия.

Касаясь причин кризиса, Джон Лу- 
комник, за плечами которого десяти
летний опыт работы в пенсионном 
фонде с оборотом 80 миллиардов дол
ларов и несколько книг по проблемам 
мировой экономии,сказал, что сейчас 
пока "не все ясно','но уже можно гово
рить о системных г.рОмахах, недоста
точности регулирования,отсутствии 
должного контроля со стороны государ
ства и низком уровне его ответствен
ности.

Он отметил, что ключевые финан
совые институты  прибегли в настоя
щее время к "беспрецедентным попыт
кам" стабилизировать ситуацию. В ча
стности, администрация США выдели
ла на преодоление кризиса 3 триллио
на долларов.

Отвечая на вопрос Александэра Ва- 
совика, насколько корпоративная или 
олигархическая жадность способство
вали этому кризису, Джон Лукомник 
отметил, что "не стоит недооценивать 
этот фактор" Впрочем, по его мнению, 
не будет правильным выдвигать его на 
первый план.Речь идет о системных 
проблемах, в частности, об опасном 
отсутствии должного уровня транспо- 
рентности мировой финансовой сис
темы. В этих услоиях таж а "жадность" 
получала благодатную почву.

По словам Джона Лукомника. гло
бальный кризис с новой отчетливос
тью высветил значение эф ф ективно
го корпоративного управления, прин
ципа транспарентности компаний.

Сегодня малые экономики, напри
мер, Грузия, которая к том у же понес
ла значительный ущерб в результате 
недавней войны на ее территории, об
ращаются за внешней помощью.

Доноры и инвесторы готовы давать 
деньги, говорит Джон Лукомник, под
черкивая в то же время то, что "они 
хотят быть уверенными в эф ф ектив
ном и целевом использовании своих 
средств, их отчетливой легимитиза- 
ции".

Что касается инвесторов, то для них 
важен принцип справедливого распре
деления прибыли, т. к. они "хотят де
лать деньги"

Их уверенность значительно возро- 
стает, когда они имеют дело на местах 
с высоким уровнем корпоративного 
управления, говорит Джон Лукомник.

Если на местах уверены, что мир 
губит "корпоративная и олигархичес
кая жадность"то именно корпоратив
ное управление поможет последова
тельно снимать эти опасения, отме
тил эксперт из Вашингтона.

ВАЖНЕЙШАЯ ФУНКЦИЯ
В ходе семинара кто-то из участни

ков назвал известную турецкую ком
панию пс производству пива «Эф- 
фес». Александэр Васовик подхватил 
эту тему, напомнив, что «Эффес» на
чал экспансию на центральноазиатс
кий рынок.

Нак ту т  было не вспом нить что 
«Эффес» уже находится и на грузинс
ком рынке, скупив акции ряда местных 
пивных компаний, фузинские журна
листы писали об этих приобретениях. 
Однако в их публикациях эта сделка 
рассматривалась, как правило, вне 
контекста общей стратегии турецкой 
компании, ее продвижения и на дру
гие рынки. А ведь в этом случае мож
но было четко прояснить плюсы и ми
нусы соглашения между грузинской и 
турецкой компаниями, то, что оно при
несет национальной экономике.

Конкретный пример, к которому хо
рошо подходит замечание Роджера 
Джила, нагомнившего, что журналист 
должен предупреждать общество о 
возможных негативных последствиях 
тех или иных экономических и финан
совых решений -  это его важнейшая 
функция. Чтобы выполнять ее , надо 
быть профессионально и граждански 
готовым к этому.

Семинар в Алматы служил этой за
даче.

1абриел НАМ ТАЛАШ ЬИЛИ

Тбилиси-Алматы-ТсИ;!ЯСИ

Фото Ирины Лис 
(Караганда/Казахстан)
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ЭЗОТЕРИКА

Продолжаем суждения вокруг 
покрытых глубокой тайной древ
негрузинских эзот ерических 
вопросов, раскрытие которых, 
как считает /йвиАлазнис'Пирели, 
предсказано на нынешнее вре
м я не только Библией. "Это 
табу... -  убеждает он нас, -пор а 
зит человечество в ближайшем 
будущем"! А до тех пор, давайте 
вкратце сформируем несколько 
главных тезисов его книги, так 
как во всех пяти томах !йви /ри- 
горьевич напоминает читателю 
о некогда исчезнувш ей великой 
сверхцивилизации Атлантиды.

Предлагаем короткие инфор
м ации тем, кто ещ е ничего не 
знает об этом грандиозном от
крытии:

На потолке сводчатого зала

ВЕЛИЧАЙШЕЕ ОТКРЫТИЕ
Фрагменты и з книги писателя-эзотерика 

Гиви Алазнис'П ирели "Величайшее открытие м ира"

одного из старейших городов 
древней 1рузии Уфлисцихе сохра
нилось напоминающее солнце 
изображение, которое я поме
щаю выше (иллюстр. 1). Оно ос
тавит впечатление момента 
обыкновенного поклонения сол
нцу нашими далекими предками. 
Мне кажется, у этой высеченной 
в архаические времена (на по
толке пещеры в Уфлисцихе) ре
ликвии нет ничего общего с сол
нцем, которое мы видим почти 
каждый день. А что же иное она 
должна означать? (Поскольку я 
рассматриваю реальное суще
ствование во Вселенной двух 
солнц, с целью лучшего разбо
ра, видимое солнце в текстах пи
шется со строчной буквы).

Вопрос касается существую
щего где-то второго, доныне 
скрытого универсального табу 
сакрального Солнца, о котором 
суждения высказывались лишь в 
очень давние времена. А позже 
этот грандиозный сверх процесс, 
происходивший в нашей плане
те, понемногу был предан заб
вению, человек без него утратил 
дар правильного мышления и мы 
придали легендарному сведе
нию о реальном существовании 
т.н. "второго Солнца" шутливый 
оттенок. Однако достаточно пе
релистать священное писание 
или мифы, чтоб убедиться: древ
ние с сожалением рассказывают 
о куда-то исчезнувшем мире. 
Пока установлено то. что неког
да люди спускались в простран
ство, где протекали необъясни--
клию пао\Л4ПМ г о о п у т - а а п а ц м а• уучло  у I VI V. и ьтор л и п и яи и ».Г :.
Поскольку “спускались" значит 
оно находилось где-то внизу, во 
внутреннем ареале Земли. Но 
где нонкретно?

Тексты шумеров также сооб
щают нам, что в одном очень за
секреченном регионе нашей 
планеты, на перешейке между 
двумя морями существовал 
спуск-тоннель в забытый под
земный мир, через который по
падали в т.н. "Нижний мир" Дру
гим путем живые туда попасть 
не могли (см. ипплгтр 2. Погре
бенный под Кавказом сакраль
ный сверхареал представляется 
примерно таким. Следует толь
ко учесть, что размеры его по от

ношению к Земле значительно 
увеличены с целью наглядного 
показа имеющейся в нем гигант
ской башни Вавилона). Это сооб
щение становится тем более не 
поддающимся доверию, если 
учесть, что для преодоления 
спуска в самую глубину нижнего 
мира пешком требовалось не
сколько месяцев. Но современ
ные возможности восприятия не 
в состоянии познать подобную 
действительность. Более всего 
сбивает нас с толку то, что, если 
отбросить в сторону мифоло
гию, не найдется ни одного древ
нейшего духовного текста, в ко
тором не было бы что-то сказано 
об этом подземелье, хоть и без 
упоминания точного местона
хождения.

Вот с чем мы, оказывается, 
имеем дело...

Когда человек умирает, его 
душа покидает тело и скользит 
по длинному тоннелю, в конце 
которого ее встречает скопив
шееся в огромном пространстве 
сверхсияние, а покинуть эту 
обитель никто не желает. Под 
Кавказом располагается гигант
ская пустота, по Библии являю
щая собой "череп" Земли. В этом 
.подземелье и погружена в воду 
забытая цивилизация Атлантиды, 
обнаружение хода в которую 
было предсказано. Достававший
ся поныне неизвестным длин
ный тоннель, по которому сколь
зят все души, начинается на тер
ритории Иверии ((рузии). Оказы
вается, о его существовании 
было известно как Ветхому, так 
и Новому Заветам Библии (см. 
рис. 9).

Допустим, что все это и в са
мом деле правда. Каковы ее раз
меры?

В первой части моей книги 
приведены приблизительные 
размеры подземного ареала. 
Мои друзья, прочитав книгу, ска
зали мне-(йви, труд чрезвычай
но интересен. Но в одном месте 
допущена, должно быть, типог
рафская ошибка: к цифре при
писано больше, чем надо, нулей... 
-  Ни в коем случае! Приведен
ные в книге цифры точны. В Биб
лии сказано, что длина, ширина 
и высота этого подземного про
странства равна примерно 1200 
км. Не исключаю, что читатель и 
эту цифру воспримет как типог
рафскую опечатку. Потому-то и 
даю цифровые обозначения раз
меров затабуированного пусто
го пространства под Кавказом 
прописью: тысяча двести ки-ло- 
мет-ров! Фактически над этой 
пустотой расположены Грузия, 
Армения, часть Азербайджана, 
южная часть Кавказа и треть Чер
ного моря, примыкающая к (ру
зии; в этот радиус попадает так
же северная часть Турции, грани
чащая с нашей территорией.

Исходя из учения Шумеров, 
ЗТЗ Тщательно засекреченная 
внутриземная цивилизация во 
все эпохи являла собой сверха
реал, центральный очаг мистики, 
где протекали не поддающиеся 
описанию процессы. Они называ
ли этот ареал "центром, пупом 
Вселенной" И, что самое глав
ное, тот скрытый ареал был не 
чем иным, как "вратами" прово
дящими в духе из нашего мира в 
параллельные пространства, по
ныне представляющие из себя 
непознаваемое сверхсияние. 
Стало быть, У 20Л.ИКИХ предков 
дар трансформации душ был 
развит настолько, что они выхо
дили из тел через эту сверхщель 
и в духе плавали в затерянных 
божественных слоях простран

ства. Вот куда попадают души 
умерших, это происходит в на
шей планете. Итак, чем более 
проходит времени, тем тверже 
я убеждаюсь, что мы имеем дело 
вроде бы с виртуальным ядром 
Земли, о реальном существова
нии которого было известно в 
очень давние времена и, пред
ставьте себе, была даже возмож
ность спускаться во плоти и при
ближаться к нему. Стало быть, 
великие лидеры физически вхо
дили внутрь нашей планеты. Но 
что же там происходило неког
да?

То, что сейчас читатель узна
ет, выходит за пределы всех 
стандартов нынешнего мышле
ния человечества...

Рукописи различных эпох со
общают, что в мало кому извест
ном поныне регионе мира, в ме
сте, мысль о котором выветри
лась из сознания человечества, 
существовал не постижимый 
сознанием сверх (ород, бывший 
средой обитания, жилищем (ос- 
пода-Бога. Однажды Он, мол, 
вошел куда-то, и с тех пор нахо
дится там, -  утверждают древ
нейшие святые рукописи. Вот 
факт (текст акцентирован мною. 
-  ГА.): "И привел Он меня обрат
но ко внешним воротам святи
лища, обращенным лицом на 
Восход (солнца), и ОНИ БЫЛИ

на ладье по направлению к "Ра").
Но откуда и как появилось 

символическое изображение 
нижнего Солнца -  "Рамзе"-са, в 
Картли, на потолке Уфлисцихс- 
кой (а не "Уплисцихской") пеще
ры? Кто и когда начертал его? Я 
прихожу к выводу, что до того, 
как о существовании во внут
реннем пространстве нашей 
планеты колоссального незем
ного сверхсияния получили све
дение в Египте, о нем уже было 
известно нашим далеким пред
кам здесь, в (рузии. Это подтвер
ждается чрезвычайной древно
стью Уфлисцихе, так как весь его 
комплекс представляется орга
низованным искусственно. По 
всем расчетам, он являл собой 
один из первых городов мира. 
Есть и еще одно свидетельство 
того, что в курсе всего этого 
были и шумеры (взгляните на 
иллюстр. 4). По их сведениям, 
они плывут по направлению к 
Древу жизни, о чем повествует

ЗАТВОРЕНЫ. (2) И сказал мне 
Господь: ворота сии будут затво
рены, не отворятся, и НИКАКОЙ 
ЧЕЛОВЕК НЕ ВОЙДЕТ ими, ибо 
Господь, Бог Израилев ВОШЕЛ 
ими, и они будут затворены" (см. 
пророчества Иезекииля, 44-1). 
Стало быть, вот где, оказывает
ся, доныне таится место пребы
вания Всевышнего на Земле, 
сверх (ород -  "Небесный Иеру
салим"! А разве град Сиона в 
подземелье? Древние тексты 
дают сведения и о том, что (ород 
этот никогда не видели ни солн
це, ни луна (см. "Откровение 
Иоанна" 21-23), значит, это сверх 
тайное место перекрыто зем
лей. И обещают-"наступитпора 
и взойдет знак, который я про
рицал и предрек, явится чудо и 
с ним раскроется то, ЧТО ПОКРЫ
ТО ЗЕМЛЕЙ" (см. "Ездру III" 7-26. 
Апокрифический текст, вошед
ший в грузинское издание Биб
лии).

И современные физики при
шли к заключению, что во внут
реннем пространстве Земли 
должно существовать сияние, 
плазма, о реальном наличии ко
торого знали еще в древнем 
Египте. По сведениям египтян, 
совершенно стершийся из памя
ти человека сверхсвет разлива
ется по "нижнему миру" И если 
кто-то желал исполнить плоть 
его благодатью, нужно было в 
него проникнуть, переплыть на 
ладье раскинувшееся в пустоте 
ПОД Кавказом огромное море, 
чтобы достичь сзерхцентра, где 
излучение "Ра" было высокока
чественным (на иллюстр. 3 изоб
ражено продвижение фараона

весь шумерский эпос. И что та
кое Древо жизни, которое пред
ки шумеров называли "Дим-1ал" 
-  "большая Ось"? -  Это, оказыва
ется, великая метафизическая 
Ось Вселенной, представляю
щая собой нервную систему 
Земли и единого пространства!

Как можно принять на веру 
существование под Навказом 
гигантского подземного про
странства, если оно замкнуто 
во внутреннем ареале Земли? 
Если учесть то, что внутреннее

Рис. 4

пространство нашей планеты 
по своему местоположению 
ближе всего к Навказу. в част
ности. и территории (рузии, мы 
имеем право утверждать, что 
оно располагается под нашей 
землей (взгляните на простой 
чертеж, подземный ареал рас
положен примерно так. См. ил
люстр. 5).

Какие другие убедительные 
аргументы могут способство
вать признанию того, что (рузия 
опирается на доныне скрытый 
подземный мир? Перечислю их:
1) Судя по содержанию некото
рых древнейших текстов духов
ного содержания, в поныне не 
раскрытое нижнее простран

ство спускались по дороге-тон
нелю, проходившему между 
двумя морями. Хотя выводу, что 
это относится к нам, еще недо
стает конкретности. Далее...

2) Местность, с которой начи
нался спуск (с поверхности зем
ли) пешком в подземную циви
лизацию, во все времена слави
лась обилием молока и меда. 
Поскольку, кроме коров и пчел, 
для их получения требуются 
еще и трава и цветы, становится 
понятным, что спуск в подзем
ное пространство не следует 
искать в какой-нибудь выжжен
ной солнцем бесплодной пусты
не;

3) Исходя из эпоса шумеров, 
та забытая страна, где будто бы 
расположен вход и спуск в по
лое подземное пространство, 
характеризуется наличием четы
рех ветров. Когда я впервые про
чел эту их информацию, об од
новременном действии где-то 
четырех противоположных вет
ров, меня охватило недоумение 
и я решил, что древний шумер 
пошутил. Может ли ветер дуть, 
скажем, с севера на юг и при 
этом воздушная масса рассеи
ваться по четырем разным на
правлениям? Так что же вынуди
ло их 3500 лет тому назад сде
лать такую запись на глиняной 
табличке?

И вот, одним летним вечером 
мы едем на машине. Затопмозив 
и выйдя у околицы живописного 
села на пригорке, между (ори и 
Хашури, я по обычаю поднял свой 
взгляд на небо. Солнце терялось 
на горизонте. Что же я вижу: над 
селом проносятся с небольшой 
скоростью ветры по четырем 
разным направлениям. Есте
ственно, самих ветров я не ви
дел, как ветер увидишь. Я дога
дался об их движении по проплы
вающим по небу белым облакам, 
их очертаниям и взаимопротизо- 
положным движениям -  четыре 
слоя облаков разного цвета и 
плотности плавно двигались по 
и впрямь различным, независи
мым друг от друга направлени
ям и высоте. Вот факт! Но нельзя 
воспринимать эту информацию 
в том смысле, будто бы масса 
ветра движется всегда в один и 
тот же момент по всем четырем 
направлениям. Бывает, один 
день дует туда, другой -  наобо
рот, оттуда. И далее...

4) Ко всему этому добавились 
и другие ошеломляющие фак
ты: исходя из сохранившихся ду
ховных текстов гениальных 
предков человечества, главная 
причина нашей наземной циви
лизации и связанная с ней свя
тая тайна хранятся в том месте 
Земли, куда сбегаются бросае
мые со звезд лучи. Этот про
цесс воспринимается, как гран
диозное древо (оно и есть "Дре
во жизни"). Эта информация 
древних за последние 17 лет пе
репроверялась мною из двадца
ти трех государств... И подтвер
дилось, что по количеству боль
ше всего звезд видно лишь из 
(рузии, они сосредоточиваются 
над ней!

Давайте вооружимся трезвой 
логикой и сформулируем два 
примитивных зопроса:

1) Если, по точным расче
там специалистов, все звез
ды представляют из себя озс- 
каленный газ, к тому же каж
дая из-них самоосвещающий- 
ся объект, то почему лучи ви
дим ы х звезд не освещ ают 
одинаково хотя бы террито
рии Африки и Америки? Раз
ве одно и то же количество 
звездного света не должно 
равномерно освещать ноча
ми все у ч а стки  се вер но й  
Земли? 2) Какого характера 
исклю чение  должна п ре д 
ставлять из себя земля Гру
зии в связи  с тем , что на
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нее с неба звезд глядит боль
ше, чем на какой-либо другой 
регион нашей планеты? Стало 
быть, звезды никак не являют
ся самоосвещающимися не
бесными объектами!

По ходу беседы с грузинс
кими астрономами выясни
лось и то, что эта небесная 
"аномалия" была известна на
шим и иностранным ученым и 
в XIX веке. Но они объясняют 
эту реальность разреженнос
тью атмосферы над Грузией. 
Один из наших ученых, сотруд
ник научно-исследовательс
кого института, г-н В. Джапи- 
ашвили, во время моего ин
тервью с ним поведал вот о 
чем... (текст подчеркнут мною. 
-  ГА ): "Еще в конце XIX века в 
Абастумани привезли из Пе
тербурга и поставили на од-

К А В К А З

Рис. 5

ном из горных склонов не
большой телескоп, из которо
го вели наблюдения над т.н. 
'преходящими звездами'. В 
это время сияют рядом две- 
три звезды. Но когда прозрач
ность атмосферы низка и в 
связи с этим видимость ос
лаблена, они сливаются вое
дино, и вполне возможно, что 
несколько располож енны х 
рядом звезд воспринимали 
как одну. Если же прозрач
ность высока, то можно даже 
измерить расстояния между 
близко расположенными не
бесными телами. Поразитель
но то, что подобную картину 
пространства можно набдкъ 
дать только из Грузии! В те 
годы инф орм ация об этом 
была широко распубликована. 
Факт привлек внимание аст
рономов всего мира -  амери
канцев, немцев... Зарубежные 
специалисты пришли к выво
ду: близ Тбилиси прекрасные 
условия. Объяснений того, по
чему из Грузии видно гораздо

Во время беседыхшли
спросил ученого, чем объяс
няется такая особенность Аба- 
стуманской обсерватории. Он 
ответил -  "Абастуманская об
серватория стоит на высоте в 
1700 м етров над уровнем  
моря. При подъеме к ней са
мые загрязненные слои оста
ются внизу, верхние же слои

на ее уровне сравнительно 
прозрачны"... -  Иак мы видим, 
проф ессор не смог утаить 
факта того, что с грузинской 
земли звезд видно больше, в 
связи с чем уже в начале XX в. 
с целью фотосъемки звездно
го неба зарубежные специали
сты приезжали в Грузию. Одна
ко они объяснили эту особен
ность природы все же исклю
чительностью  атм осф еры. 
Следующий аргумент:

5) Оказывается, лишь в про
странстве над Грузией распро
страняются на почти тройное 
расстояние пущенные с релей

ны х мачт сигналы высокой час
тоты. Кроме того...

6) Археологические откры
тия в Дманиси наложили пе
чать утверждения на доныне 
распространявшиеся на уров
не предположения и сомнения 
выводы о том, что древнейший 
человек родился снорее всего 
здесь, в Грузии! Но на что опи
рается это утверждение? Вот 
что сообщает нам об этом шу
мер...

Человеческий род в самом 
начале формирования мате
рии вышел из виртуального 
ядра нашей планеты (IV том 
своей книги полностью посвя
щен этим вопросам). Перечис
ляется множество письменных 
аргументов, свидетельствую
щих о том, что ареал описан
ного в Библии Эдема распола
гался именно в этом подзем
ном пространстве, откуда и вы
шел первый человек. Вот по
чему в грузинской земле были 
обнаружены самые древние 
кости черепа человека. Я еще 
в 1994 году в первом же томе 
своего эзотерического иссле
дования выдвинул положение 
о том, что грузинская земля 
родина не только грузин, но и 
человечества вообще! Иначе 
не представляется возможным 
отыскать мировую истину.

Сообщение о том, что в (ру
зии, в горах близ Харагоули 
найден вход в спуск-тоннель в 
подзем ное пространство, 
впервые появилось в прессе в 
1989 году. Позже об этом стало 
известно и общественности 
других стран мира. И вот ре
зультат: в ближайшем будущем 
грузинская земля станет са
мым дорогостоящим объектом 
в масштабах мира!

Вернемся к описанию подзе
мелья.

На рис. 6 фараоны стоят в 
ладье и куда-то плывут. Я спро
сил гида в Египте, как можно 
объяснить содержание этой 
иллюстрации. -  Это, мол, эпи
зод ловли рыбы на реке Нил... 
-  Ни в коем случае! У фарао
нов были рабы, которые им 
служили. Исходя из этой иллю
страции. на сакральной ладье 
фараона нет ни сетей, ни удо
чек, ни чего-либо иного, чем 
сцена могла бы напомнить по
добный эпизод. Я полагаю, на 
рисунке находит отражение

чрезвычайно отдаленный от 
нас отрезок истории, когда ги
гантское пустое пространство 
под Кавказом наполнялось во
дой. Поскольку фараон не мог 
бы стать подлинным духовным 
властителем без большого ко
личества сверхбелого биопо
ля, принимались все возмож
ные меры, чтоб из верхнего 
Египта сойти в "Египет ниж
ний", проникнуть в низовое 
пространство и подплыть к 
центру "Нижнего мира" (это 
один из поныне сохранивших
ся в Египте синонимов зате
рявшейся преисподней), толь
ко таким путем было возмож
но попасть в пронизанный лу
чами нижнего Солнца ареал. 
Стало быть, спускались вниз и 
подплывали. Исходя из их уче
ния, сияние "Ра"-самая непод
вижная точка нашей Вселен
ной, из которой должно было 
произрасти геоцентрическое 
мышление древних! Итак, "Ра" 
-  эта высшая энергия парал
лельных пространств! Еще 
одна деталь...

По Библии, некогда люди 
возвели огромное строение 
под названием Вавилонская 
башня -  "И сказали друг дру
гу, построим себе город и баш
ню, высотою до небес" ("Бы
тие", 1 1 -3). Строя эту башню "ДО 
НЕБЕС" -  человек, мол, пытал
ся сравняться с Богом. Но за
думывались ли мы когда-ни
будь, где могла быть построе
на эта башня, на земле или в 
ее недрах?

Вспомним, что нам сообща
ет об этом историк I века Иосиф 
Флавий: "Так неуклонно наби
рала высоту, что мало кому из

этом подземелье до всемир
ного потопа. Но не следует 
понимать так, будто бы люди 
возвели башню лопатами. 
Эту гигантскую гору должно 
было возвести с помощью 
фантома до потопа, которая 
по ходу времени твердела. 
Это подтверждается теори
ей, по которой чем дальше 
назад отступим мы во време
ни, тем сверхбелее становит
ся Вселенная. Адля подчине
ния легкой, проницаемой и 
воздушной материи не требу
ется столь значительная сила, 
какую приходится использо-

ные врата в горах Имерети по
ныне заперты и проникнуть 
туда просто невозможно. Во- 
вторых: если и раскроются вра
та нижнего Неба и нам удастся 
спуститься вниз, то идти при
дется примерно (по расчетам 
С.-С. Орбелиани) около 110 км., 
в глубину до верхнего покрова 
виртуального ядра Земли. И 
если даже японцы свой батис
каф перебросят в Грузию, мож
но ли протащить его по длин
ному тоннелю, в который вле
тают души в момент клиничес
кой смерти? Нет! Кроме того...

Допустим, мы и проникли

вать для обработки сегодняш
ней материи. Стало быть, на
ходившиеся там люди стре
мились как-нибудь достичь 
ареала великого излучения 
сияния "Рамзе”-са! В Библии 
сознательно нарушена после
довательность изложения ис
тории потопа и строения Ва
вилона, якобы был потоп, и

мастеров пришло бы такое в го
лову"! Что же касается толщи 
башни, "толща ее была так ве
лика, что даже заслоняла всем 
пространство обозрения"! Те. 
настолько обширно было ее ос
нование, что как бы далеко от 
нее ни удаляться, конца ее не 
было видно. И если удалялись 
от горы еще дальше, то, хоть 
сама она исчезала из поля зре
ния, ширины ее основания все 
равно нельзя было обозреть в 
полном виде, так как простран
ство поглощало ее полную ве
личину. Представьте себе, с кат
кими масштабами рукотворной 
горы имеем мы дело. И где сей
час эта колоссальная башня, 
куда она исчезла и почему мы 
не видим сегодня такой огром
ной горы? Наверное, она разру
шилась... -  полагают специалис
ты. -Допустим! Но, по всем рас
четам, на ее месте сейчас дол
жны выситься груды огромных 
камней и глыбы развалин высо
той, превышающей Эверест.

Я обнаружил в древнегру
зинском тексте Библии ин
формацию о том, что башня 
Вавилона было построена в

лишь затем решили построить 
башню? Это ошибка! Вавилон
ская цивилизация была перед 
потопом, и башня была возве
дена до потопа. Конструкция 
же кита, возведенная из ка
менных глыб и извести, над
строенная на каменной чере
пахе (иллюстр. 8. Так смотрит
ся со стороны каменная чере
паха), была главным спуском 
в погруженную в сон сверх
цивилизацию. Вот этот спуск 
и найден в Грузии в 1989 году 
(я был вынужден прибегнуть 
к помощи своей приятельни
цы-художницы, которой уда
лось изобразить нам кита, 
мысленно освободив его от 
зеленого покрова. Этот рису
нок поможет вам примерно 
представить контуры горы- 
кита и отметить ряд располо
женных в ней пещер. См. ил
люстр. 7).

Что нам мешает сообщить о 
своих соображениях японцам и 
с использованием их техники 
опуститься в недра Кавказа? 
Ведь там же погружена в воду 
и доныне забытая цивилизация 
Атлантиды. Во-первых: кзмен-

в глубину. Трудно предста
вить, чтоб психика современ
ного человека могла перене
сти натиск асфиксии, а ткани 
организма выдержать давле
ние воды. Там на все и вся 
окажет воздействие такая 
энергия, что сохранить в че
ловеке его душу будет невоз
можно. Кто будет управлять 
батискафом? Или допустим, 
мы спустили в эту глубину ав
томатизированную технику. 
Действующая в нижнем про
странстве сверхэнергия не
пременно отключит его аппа
ратуру, так как наличествую
щее в земле свечение плаз
мы несомненно проникнет в 
пульт управления, вслед за 
чем п р о и зо й д е т  паралич 
электрооборудования и нару
шится связь с действующей 
над зем ной  ста н ц и е й . Мы 
бесследно потеряем то, что 
стоит дорого. В поисках вы
хода остается остановиться 
на трех вариантах: 1) Опе
реться на древнегрузинские 
духовные тексты; 2) Исполь
зовать показания возвратив
шихся из состояния клини
ческой смерти людей (они пе
ресекают в духе этот длин
ный тоннель); 3) Или нам, 
кому-нибудь следует выйти 
из тела. Но как?!

Однажды у меня в гостях 
был японский писатель по име
ни Джиро... Но он не заинтере
совался возможным экспери
ментом в Грузии потому, что я 
загодя предупредил о возмож
ности возникновения значи
тельных трудностей:

Во т как можно б/ ю пред- 
с  та в  и  ть себе тот, д  <ыне не
извест ны й д л и н  й тон
нель, по иоторому ользят 
все душ и умерши
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НЕВЕРОЯТНО

НЛО -  миф или реальность

Когда Митчелл убедился в достовер
ности истории, он отправился в Пен
тагон... в конце 90 годов и встретился 
там с неким адмиралом. Тот признал
ся, что да, в Розуэлле потерпел катаст
роф у летательный аппарат пришель
цев. Но придать огласке это признание 
адмирала ему тогда не удалось.

Дело в том, что даже президенты 
США не в силах были узнать правду. 
Первым в этом списке президентов 
стоит Трумэн. Он выпустил акт о наци
ональной безопасности, создал осо
бый комитет из военных высокого ран
га, которым было дано право распоря
жаться инф ормацией о пришельцах 
по своем у усмотрению (читай «скры
вать её»).

• Президент Клинтон посылал сво
его представителя разобраться. От
каз.

• Президент Ф орд также не добил
ся допуска к сверхсекретной инф ор
мации.

• Президент Джимми Картер. Даже 
ему не удалось проникнуть в «святая 
святых» военных, хотя он самолично 
видел НЛО. Но именно в годы его пре
зидентства правда стала постепенно 
становиться достоянием гласности.

По словам Митчелла, будучи на 
Луне, он не ощущал присутствия иноп
ланетян, НЛО не видел и, естествен
но, в контакт с пришельцами не всту
пал, однако не доверять военным и спе
циалистам у него оснований нет.

Митчелл утверждает, что те из при
шельцев, которые посещали Землю, 
не опасны и доброжелательны.

Астронавт (ордон Купер уверен, что 
«НЛО существуют», и он сам их видел. 
Он заявил в 1997 году, что впервые 
увидел НЛО в начале 50-х годов в Гер
мании, где он служил пилотом. Подняв
шись по тревоге на перехват русских 
МиГ'ов, пилоты обнаружили летевших 
строем выше них диски, корпуса кото
рых отливали металлическим блес
ком. А когда он служил на базе ВВС 
США в Калифорнии, то наблюдал «та
релки» диаметром около 10 метров.

Окончание.
Начало в номерах 
от 4 ,1 1 ,1 8  октября

оператор Боб Якобс рассказал, что он 
однажды снял НЛО, который сбил аме
риканскую баллистическую ракету во 
время учебного запуска.

В1990 г во Франкфурте-на-Майне 
состоялась международная конферен
ция, посвящённая проблемам связи с 
Внеземным Разумом под претенциоз
ным названием «Диалог со Вселен
ной». На этом собрании были пред
ставлены 4 континента, 16 наций и око
ло 40 их представителей. Было приня
то Обращение к правительствам и на
родам всех стран. Там говорилось о 
необходимости признания 40-летних 
неофициальных исследований НЛО, о 
скорейш ем прекращении обстрела 
НЛО. В этой связи интересно вспом
нить высказывания лидеров двух 
сверхдержав.

• Р Рейган (на 42-й сессии ООН в 
1987 г.):

«Я думаю, как быстро все наши про
тиворечия улетучились бы, окажись 
мы передлицом вторжения пришель
цев на нашу Землю...».

• М. (орбачё.з (на международном 
форуме «За безъядерный мир и вы
живание человечества»):

«На нашей встрече в Женеве пре
зидент США РРейган сказал, что если 
Земле будет грозить вторжение иноп
ланетян, США и Советский Союз объе
динятся для.отражения этого нападе
ния...».

зависших вблизи их базы. Затем «та
релки» выпустили три опоры и сели на 
дно высохшего озера.

Британский хакер 1арри Маккиннон, 
получивший доступ к секретным ма
териалам, обнаружил существование 
некоего «Проекта сокрытия». В НАСА 
работает целая группа ф отографов- 
ретушёров, «убирающих» со снимков 
изображения НЛО.

Президент уфологического сообще
ства Борис Ш уринов высказал своё 
мнение по поводу откровений Митчел
ла и проблемы существования НЛО и 
пришельцев из космоса: «Эдгар Мит
челл, сказал он,-удивительным обра
зом освежил интерес к инциденту в 
Розуэлле. Но лишь после того, как вы
ступил по британскому радио. М ощ 
ная реакция пошла из Европы: чуть ли 
не все газеты сообщали об иноплане
тянах, и лиш ь теперь чуть-чуть заше
велились американцы. Прежде там 
почему-то не реагировали, хотя М ит
челл далеко не впервые выдаёт обли
чающую инф ормацию». «Полагаю,- 
продолжает он,- что США скрывает 
правду. К стати , недавно ум е р  К. 
Пфлок, автор самой талантливой кни
ги «Розуэлл : неудобные факты и жела
ние верить», разбивающей в пух и в 
прах инопланетную версию. Перед 
смертью он признался, что был аген
том ЦРУ и писал по заказу американс
кого правительства.

Умер и легендарный лейтенант Уол
тер Хаут, благодаря которому пресса 
и узнала о 'круш ении «летающей та
релки» под Розуэллом. Перед см ер
тью он нотариально заверил свои по
казания, что лично видел три трупа 
пришельцев и одного тяжело ранено
го, но живого. Завещал распорядить
ся св о и м и  свид етельствам и  род
ственникам, которые, возможно, их 
опубликуют.

Через неделю после выступления 
Митчелла известный телеведущ ий 
Лари Кинг посвятил прямой эф ир пе
редаче о сокрытии тайн. Он пригласил 
«дать признательные показания» быв
ших ракетчиков. Пришли Боб Джей- 
миссон и Боб Салас, служивш ие на 
военной базе в Малстроме (штат Мон
тана). Был и лейтенант Боб Якобс, во
енный кинооператор, снимавш ий за

пуски баллистических ракет с базы 
ВВС СШ А Ванденберп Эту троицу со
провождал уф олог Боб Хастингз, ав
тор книги «НДО и ядерное оружие», 35 
лет собирающий свидетельства воен
ных. (ости выдали «секрет полишине
ля» о том, что пришельцы контролиру
ют стратегические силы по всем у 
миру. Ракетчики рассказали, что, не
смотря на три резервных системы 
энергоснабжения, пусковые установки 
были обесточены на десяти точках за 
каких-то несколько секунд. И это пос
ле того, как над базой завис неопоз
нанный объект. Не сработала и ава
рийная сигнализация. На дворе стоял 
март 1967 года, а на базе стояли раке
ты «Минитмен-1», оснащённые ядер- 
ными боеголовками... Военный кино-

Как видим., оба президента дружно 
пришли к «консенсусу-»!?

В свете излож енны х в ^ ш е  ф ак
тов очень интересно, как боооться 
с непознанным, находясь а пос~оян- 
ном  конф ликте  друг с другом . Да
вайте сначала обустроим  нашу пла
нету, прекратим  м е ж д уусо б и ц ы . 
спасём  наш у планету, эт наступаю 
щего губительного  п о те гл е н и я ,н е  
преж де всего  победим  бедность, 
болезни и локальные конф ликты. V- 
не надо приш ельцев приним ать за 
врагов. Ведь с Они а к нам хорош о 
относятся!»

Александр КАЛАНТАРОВ  
По материалам 

зарубежной прессы

Р . 5 . :  7 сентября20 08года исполнилось ровно 24 года с  момента печаль 
ного ночного «свидания» с  НЛО, которое было строго документировано и  
достоверность ноторого ни у  кого не вызывает сомнений^

Вспом ним  имена тех, кто оказа: с я  невольной жертвой контакта с  НЛО. 
Вспом ним  также в се х погибш их космонавтов и  астронавтов, военны х и  
граж данских лиц, принимавш их участие в раскрытии непознанных тайн 
Вселенной.

Вечная память погибшим и  наш низкий поклон.

А. К
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В Праге состоялся Всемирный фо
рум на тему «Открытость и фундаме- 
тализм в XXI веке». Он был проведен 
по инициативе президента Врацлава 
Гавеля, который является организато
ром и «Форума-2000», а соучредите
лями стали лауреат Нобелевской пре
мии Эли Висель и президент японско
го фонда «Мрроп» Иохеи Сасакава.

В работе форума приняли участие 
видные политические и общественные 
деятели из 80 стран мира, в том числе 
и Грузии в лице президента Ассоциа
ции дружбы с арабскими странами, 
ректора Тбилисского института Азии 
и Африки, профессора Гурама Чико- 
вани. Вот что он сказал корреспонден
ту «С1»:

- Основная цель такого масштабно
го форума -  обсуждение существую
щих ныне в мире самых актуальных 
проблем, вопросов религии и культу
ры, активной поддержки демократи
ческих принципов, гражданских прав 
и т.д.

Профессор Гурам Чиковани (справа) 
и бывший генсекретарь ВТО Майк М ур

Небезынтересно, что в Прагу при
были экс-генеральный секретарь Все
мирной Торговой Организации (ВТО) 
Майк Мур, принц Саудовской Аравии, 
президент «Фонда короля Фейсала»

Турки Фейсал, бывший 
президент Мексики Ви
сенте Фокс, еврокомис
сар по образованию 
Жан Фигель из Слова
кии, министры образо
вания и культуры Евро
союза. Россию пред
ставляли Михаил Кась
янов и Гарри Каспаров. 

В своих выступлени- 
I ях на форуме многие 

обсуждали августовс- 
I кие события в нашей 

^  стране и резко осудили 
|И  агрессивные действия 

российских войск, тре- 
| бовали, чтобы Россия 
I полностью выполнила 

соглаш ение Саркози- 
Медведева от 12 августа. Участники 
пражской встречи призвали всемир
ную общественность резко осудить 
российскую агрессию и оказать по
сильную помощь [рузии.

Я имел честь, продолжил ГЧикова- 
ни, лично встретиться с господином 
Вацлавом Гавелем, в беседе с которым 
речь шла о дружеских взаимоотноше
ниях между Грузией и Чехией Немало 
внимания было уделено и августовс
ким событиям в нашей стране. Госпо
дин Гавел отметил, что он и чешский 
народ всегда будут поддерживать тер
риториальную целостность и незави
симость Грузии.

И нтересной  оказалась и моя 
встреча с при-нцем Саудовской Ара
вии господином  Турки Ф ейсалом . 
Как он отметил, его Фонд уже завер
шил перевод моей книги «Арабы в 
Ц ентральной Азии» и пригл асил  
меня в гости на ее презентацию . 
Кроме т-ого, сейчас между «Фондом 
короля Фейсала» и Тбилисским ин
ститутом  Азии и Африки готовится 
договор о совместном научном со
дружестве.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ

«Встреча с Пиросмани»
«Пиросмани и современное искус

ство» - проект, под таким названием, 
похоже, становится доброй традицией. 
Презентация международной выстав
ки в «Карвасла» - лишь малая часть зап
ланированного. «Багаж» его более чем 
впечатляет. «Встреча с Пиросмани» 
проходит в разных уголках Грузии -  Кве- 
мо Картли, Хеви, Степанцминда, Ана- 
нури, Сигнахи... А в программе, поми
мо всего прочего, открыт «Стол Пиро
смани». Именно за круглым столом 
пройдет дискуссия с участниками и 
гостями. Разговор об искусстве. Все, 
как и мечтал Мастер. А затем -  вечер 
документального кино и литературные 
посиделки, знакомство с монастырски
ми комплексами, и, конечно, грузинс
кие застолья в духе Никала.

Несколько слов об организаторах. 
Это совместный проект Посольства 
Германии в фузии, Дойче Банка, обще
ства «фузия -  Германия», Тбилисского 
Института Гёте.

- Мы проводим этот проект уже во- 
второй раз. Первая «Встреча» состоя
лась в 2006 году. Так что налицо бие- 
налле, - говорит руководитель проек
та, председатель фонда «Грузия -  Гер

мания» Гоча Гулелаури. Целью стало 
наше горячее желание раскрыть имя 
Пиросмани во всем мире.

Как отметила атташе по культуре 
Посольства Германии в Грузии Джес
сика Фернандес, этот проект -  часть 
культурного обмена между нашими 
странами. И он с годами обретает все 
больший размах.

Он жил как бы в другом измерении. 
Е.о особенным свойством было «уда
ляться». Соседи не были уверены, что 
он вообще существует.

Заинтересовавшись им, общество 
грузинских художников решило со
брать о нем сведения, но тоже не было 
уверено в том, что «он еще жив». Когда 
его пригласили на заседание этого 
общества, он, по воспоминаниям Ладо 
Гудиашвили, сидел, сложа на груди 
руки, и застыло, окаменело смотрел в 
одну точку. «Так вот, братья, знаете 
что, мы обязательно должны постро
ить большой деревянный дом в серд
це города, чтобы всем было близко, 
построим большой дом, чтобы соби
раться вместе, купим большой само
вар, будем пить чай и говорить об ис
кусстве. Но вы этого не хотите, вы со

всем о другом говорите», —  прогово
рил он спокойно и тихо.

- Вот и пытаемся мы осуществить 
эту мечту -  по мере возможности. 
«Встреча» - это своего рода диалог, 
который начал художник.А еще мы хо
тим, чтобы наш Пиросмани всегда ос
тавался актуальным..., - подчеркнул 
Гоча Гулелаури.

Тамар Бочоришвили, Зура Гйкашви- 
ли, Клаус Денхардт, Питер Херман, 
Карстен Гилле, Вольфганг Корал -  все
го 21 автор, представили здесь разно
плановое творчество. Выставку мож
но считать данью памяти еще одному

талантливому художнику -  Тенгизу 
Мирзашвили, работы которого пред
ставлены здесь же. Большой ажиотаж 
вызвали четыре полотна Пиросмани, 
в том числе «Маленький рыбак», «Де
вочка с шаром». Его персонажи кажут
ся внешне спокойными, но все они пол
ны внутреннего драматизма. Ладо Гу
диашвили как-то написал, что лицо 
Пиросмани «выражало тайную  ра
дость и большое удивление». Именно 
эти чувства и вызывают у большинства 
зрителей его неповторимые полотна.

Диана Ш ЕРЕШ АШВИЛИ 
Фото Лии РО МАШ КА

девять лет успехаДваднать

В Посольстве Италии в Грузии со
стоялась пресс-конференция по слу
чаю прохождения в Тбилиси недели 
итальянского языка и культуры. В ней 
принял участие посол Италии в Грузии 
Витторио Сандали, атташе по культу
ре профессор Розалия Корадо и ре
жиссёр Театра Ассамблеи Ренцо Сик- 
ко. О последнем хочется рассказать 
подробнее. Ренцо Сикко - режиссёр и 
театральный автор, образование по
лучил в Испании в начале 70-х годов. В 
1977 году связал свою проф ессио

нальную деятельность с Теат
ром Ассамблеи, для которо
го написал и поставил более 
пятидесяти спектаклей. С 
1991 по 2005 он руководил фе
стивалем в Вилла Фаральди, 
в 1996 - фестивалем Гринца- 
не. Он поставил и принял уча
стие в спектаклях и театраль
ных событиях в Испании, 
Франции, Швейцарии, Герма
нии, Великобритании, Мек
сике, Тунисе. Мальте, Порту
галии, Венгрии, Польше, Гол
ландии, Дании, Аргентине, 
Уругвае, Чили, Турции, Южной 
Аф рике, Венесуэле, Кубе, 
Норвегии и Канаде. У него 

есть мобильный телефон, но любит 
писать открытки, у него нет телевизо
ра, но он слушает музыку и читает, он 
никогда не участвовал в разговорных 
телешоу, но любит поговорить с хоро
шими людьми и с удовольствием де
лает это.

В рамках фестиваля на сцене Теат
ра Марджанишвили представлен спек
такль Ренцо Сикко "1п ка Н саз1 е 1а уНа е 
1е тад1е бе' с!еН ПЬеПа уо сегсалбо" ("В 
поисках свободы в повседневности 
жизни и магии небес"), премьера кото

рого состоялась 29 лет назад. Все эти 
годы он пользуется неизменным успе
хом, что удивительно и необычно осо
бенно в наши дни, когда быстро про
глатывается и забывается любой (даже 
самый интересный) феномен.

К счастью "В поисках свободы" из
бежал этой участи. Написанный в 1979 
после детального изучения темы кар
навала и масок, он стал проявлением 
силы Театра Ассамблеи.

Со дня премьеры этот спектакль 
стал шоу всемирной величины. От за
падной до восточной Европы, в далё
кой Мексике и на африканских побе
режьях он был поставлен более, чем 
на тысяче сцен.

В чём же причина его успеха?
Секрет этой долговечности, воз

можно, кроется в том, что Театру Ас
самблеи удалось найти, суммировать 
и выделить всё то атавистичное и не
поколебимое в душе современного 
человека. Чувство духовного и искуше
ние мирского в постоянном и обоюд
ном противостоянии; извечный спор 
между добром и злом, демонами, меч
той и церковью; неотъемлемая язы
ческая скорбь, выносящая наружу все 
потаённые страхи, вопросы, надежды 
и нужды.

Герои, которые оживили эти тради
ционные истории и населили мир меч
ты наших предков, повествователи, 
через которых первобытное общество 
отдавало приказьчносмосу пытаться 
найти объяснение, парад на ходулях и 
ещё одно высказывание наших беско
нечных желаний.

Значительная история, непрерыв
но всплывающая в памяти своими же
стами, музьжой, цветам1-- масками.

Парадокс, но "1п ка 1е сазь." беру: 
щий начало в традиционных устных 
историях, не используе' речь. Мими
ка, .восстанавливающая атмосферу 
традиционных фестивалей и празд 
неств - в ней заключена мощь спектак
ля.

"Я не знаю, почему я рассказываю 
вам эту историю, я не знаю, я не знаю, 
я не знаю, зачем я рассказываю вам 
эту историю. Я мог бы рассказать 
другую, но как-нибудь в другой раз, да. 
расскажу я вам другую йсуорию. Люди 
добрые, вы поймёте, ч^э всё это рав
но".

Так начинается спектакль. И боль
ше никаких слое...

Лия РОМАШКА  
ф ото автора
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Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ
2 1  н о я б р я

СПОРТ

[Манчестер Ю нантед (Англия) - Селтнк (Ш отландия) - 3:0 Группа Е.
Внльярреал (Испания) - Ольборг (Дания) - 6:3 Группа Е.
[Бавария (Гер мания) - Фкорентнна (Италия) - 3:0 Группа Р.
[Стяуа (Румыния) - Л ион (Ф ранция) - 3:5 Группа Р.
[Фенербахче (Турция) - Ар сена л (Англия) - 2:5 Группа 6.
(Порту (Португалия) - Динамо (Киев, Украина) - 0:1 Г руппа О.
(Зенит (Россия) - БАТЭ (Беларусь) -1 :1 Г руппа Н.
[Ю вентус (Италия) - Реал (М аденд, Испания) - 2:1 Г руппа И.

2 2  н о я б р я

Челси (Англия) - Рома (И талия) - 1:0 Г руппа А
(Бордо (Ф ракция) - ЧФР (Рум ы ния).- 1:0 Г руппа А
(Питер (Италия) - А иортогнс (К ипр) - 1:0

... г
Группа В.

{Панатннанкос (Греция) - Вер дер (Германия) - 2:2 Г руппа В.
[Базель (Ш вейцария) - Барселона (И спания) - 0 :5 Г руппа С.
[Шахтер (Украина) - Спортннг (П ортугалия) - 0:1 Г руппа С.
|а  тле тихо (И спания) - Ливерпуль (А нглия) - 1:1 Г руппа 0.
}П С В  (Г ол л ан дия)-М арсел ь (Ф ран ци я)- 2 :0 Г руппа 0.

Темур Кецбая:
«Хочу тренировать великий клуб»

Я забочусь о своей стране и своем 
народе. Я уехал из Грузии 17 лет на
зад, но я по-прежнему люблю свою 
родину. Мне больно смотреть, что там 
происходит. Когда вы видите, что тво
рится у вас в стране, трудно сосредо
точится на футболе.

Я знаю, что на родине мною гордят
ся и для меня это важно. Важно играть 
в Лиге чемпионов и добиваться ре
зультата.

Лига чемпионов? Мы здесь не слу
чайно. Мы попали сюда, прежде всего 
из-за тяжелой работы, которую проде
лывает вся команда.

Мечта? Как игрок я всегда мечтал 
играть за великий клуб. Ничего не из
менилось и с того момента, как я стал 
тренером. Я хочу тренировать вели
кий клуб. Я рад, что играл в «Ньюкас
ле» и если мне предложат попробовать 
себя в качестве тренера «Ньюкасла», 
то я никогда не скажу «нет», - приводит 
слова Кецбая ВВС.

Главный тренер кипрского «Анорто- 
сиса», грузинский специалист Темур 
Кецбая заявил, что проблемы на ро
дине мешают ему полностью сосредо
точится на футболе.

«Моя семья живет в Абхазии, они 
потеряли все. Мы хотим жить нормаль
ной жизнью, но мы не можем. Моя се
мья ездит из страны в страну как бе
женцы. Я даже не знаю, что делать.

Футзал: Бразилия - Чемпион мира
Состоялся ф инал чем

пионата мира по футзалу.
В драматическом поединке 
в серии послематчевых пе
нальти победу праздновала 
сборная Бразилии.

В первом тайме сопер
ники не смогли распеча
тать ворота друг друга, зато 
во втором подарили теле
зрителям настоящее шоу.
На 25-й минуте после ро
зыгрыша углового и ош иб
ки испанского голкипера 
сборная Бразилии вышла 
вперед. Но уже на 28-й м и
нуте испанец Торрас пушеч
ным выстрелом сравнял 
счет.-

Под конец матча Бразилия снова 
воспользовалась стандартом, Вини- 
сиус забил, казалось, победный мяч 
(37 минута). Однако испанцы не опус
тили руки и на последней минуте! Аль
варо сравнял счет после ошибки бра
зильского защитника, переведя игру, 
таким образом, в овертайм.

Первый дополнительный тайм про
шел при полном игровом и террито
риальном преимуществе бразильцев,
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впрочем не получив при этом особых 
дивидендов. Во второй дополнитель
ной пятиминутке игрок сборной Испа
нии Родригес имел отличнейшую воз
можность принести своей команде 
чемпионство, но из выгодной позиции 
промахнулся.

Таким образом судьба золотых ме
далей чемпионата мира решилась в 
серии послематчевых пенальти. Ко
манды пробили по пять ударов, и точ
нее оназались латиноамериканцы: 43.

Шахматы

Ч М. Ананд- Крамник

Российский гроссмейстер Влади
мир Крамник проиграл индийцу Вйш- 
ванатануАнанду в шестой партии мат
ча на первенство мира по шахматам.

Для Крамника, котсоый иг
рал черны м и, это второе 
пораж ение подряд. Всего 
Ананд выиграл три партии 
из шести. Еще три партии 
матча за вер ш и л и сь  вни
чью.

В ходе ш естой  партии 
Ананд получил преимущ е
ство в две лиш ние пешки. 
Крамник пытался уравнять 
позицию , однако сделать 
этого  россиянину не уда
лось. На 47-м ходу черные 
сдались.

Таким образом, после ше
сти партий счет в матче стал 
4,5:1,5 в пользу Ананда. Для 

того, чтобы сохранить звание чемпио
на мира, в оставшихся шести партиях 
индийцу достаточно будет набрать два 
очка.

Баскетбол

"Лос-Анджелес Лейкерс" - 
фаворит чемпионата НБА

Генеральные менеджеры клубов На
циональной баскетбольной ассоциа
ции (НБА) спрогнозировали итога се- 
зона-2008/09. Фаворитом чемпионата, 
по мнению руководителей клубов, яв
ляется "Лос-Анджелес Лейкерс'! Более 
46 процентов опрошенных генераль
ных менеджеров назвали эту команду 
главным претендентом на чемпионс
кий титул, сообщает официальный 
сайт НБА.

На втором месте - действующ ий 
чемпион НБА "Бостон Селтикс" кото
рый летом 2008 года обыграл "Лей
керс" в финальной серии плей-офф. 
Бостон назвали ф аворитом 19,2 про
цента генеральных менеджеров.

Также в числе претендентов на по
беду в чемпионате были упомянуты 
"Нью-Орлеан Хорнетс" "Хьюстон Ро- 
кетс" "Сан-Антонио Сперс" "Детройт 
Пистоне" и "Орландо Мэджик"

"Юту Джаз" за которую выступает 
россиянин Андрей Кириленко, 92,6 
процента руководителей клубов назва
ли фаворитом Северо-Западного ди
визиона.

Главным претендентом на звание 
самого ценного игрока НБА признан 
игрок "Кливленд Кавальере" Леброн 
Джеймс. Его назвали 56 процентов 
респондентов. На втором месте - Коби 
Брайант, которого упомянули 37 про
центов генеральных менеджеров.

Бокс

Холифилд хочет
завершить карьеру

Знаменитый американский боксер Эвандер Холифилд намерен -«-2009 году 
завершить свою спортивную карьеру.

До этого 46-летний боксер, который четырежды становился чемпионом • .у э  
в супертяжелом весе, намерен встретиться на ринге с нынешним чемпионом 
мира по версии \А/ВА Николаем Валуевым. Представители Холифилда также 
ведут переговоры о возможном поединке с британцем Ленноксом Льюисом, 
несколько лет назад завершившем свою карьеру, сообщает АНапш .|оигпа1- 
СопзМШюп со ссылкой на РИА «Новости».

Однако планы Холифилда по завершению спортивной карьеры м огут еще 
поменяться. Как сообщает издание, недавно он присутствовал в суде по делу о 
выплате алиментов матери одного из его 11-и детей. Если и это слушание ре
шится в пользу матери, «детсние» выплаты Холифилда м огут достигнуть 500 
тыс. в год.
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Если Ваши близкие находятся вдали от Родины 
Они могут отправить Вам 

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД по системе СО Ш СТ
Более 3 0  О О О  офисов обслуживания в 84 странах 
4 0 0 0  офисов обслуживания в России 
3 5 0  офисов обслуживания в Грузии

ДЕНЕЖНЫЙ ПЕРЕВОД 
можно осуществить 
различными способами:

#  без открытия счета в любом 
пункте СОЫТАСТ;

Ф на банковский счет получателя;

ф отправка перевода через Интернет
с помощью банковской карты \/13А или МазГегСагф

ф \Л/АР-сервис, переводы с мобильного телефона по стандарту (ЗЗМ.

СОНТДСТ- это удобно Вам и Вашим родным
Подробности в оф исах банков Грузии
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По горизонтали: 1. «Неторопливый» способ взятия крепо
стей. 4. Спортсмен младшей возрастной группы. 7 Непроиз
вольное подергивание мышц лица. 8. «Лебединый» водоём. 
9. Актёр создаёт его на сцене. 10. Что слаще мёда, сильнее 
льва? (загадка). 12. Не всякая находка ... (погов.). 15. На него, 
как на цвет, товарищей нет. 17 Город в Колумбии. 18. Важней
шее неорганическое вещество для нас. 19. Государство в Азии. 
20. Атмосферные осадки. 21. Кабы не кабы, так было б ..., не 
пруды (поел.). 22. Отдельный предмет, изделие. 23. Азбука из 
двух знаков. 24. Карлик среди буйволов. 26. Умение вести 
себя пристойно, уважая других. 29. Прыгающая сфера. 31. 
Город и порт в Португалии. 32. Очертание предмета. 33. Боль
шая сумма денег 34. Положение, принимаемое на веру за 
непреложную истину, неизменную при всех обстоятельствах. 
35. Парнокопытное животное семейства оленей.

По вертикали: 1. Натуральная кожа из шкур телят. 2. 
М ероприятие, часто заканчивающееся в судебном засе
дании. 3. Герой произведений А.Дюма. 4. Река на Аляске. 
5. Завсегдатай казино. 6. Драчливый бенгальский макак. 
11. Застеклённое помещ ение для выращ ивания и содер
жания теплолюбивых растений. 13. Жрец, предостерегав
ший от введения в Трою деревянного коня. 14. Головное ук
рашение в виде венца. 15. Хлопчатобумажная плотная руб
чатая ткань с густым коротким ворсом. 16. Берёт автомо
биль «напрокат» без разреш ения. 24. П редставитель се̂ - 
мейства ядовитых змей. 25. Естественный ров, губящ ий 
поле. 27 Надпись на конверте. 28. Остров в Эгейском море. 
29. Размолотые в порош ок зёрна. 30. Ёмкость, перепол
ненная терпением.

Ответы
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Организационный комитет 
международного литературного конкурса 

<4>усская Преиммщи поддержке Фонда Бориса Ельцина 
о в м м м т ■ о ч а м  ярмма работ ка конкурс ‘4>уссюя Премдо 200В гада

Целью международного литературного конкурса «Русская Премия» яв
ляется сохранение и развитие русского языка как уникального явления ми
ровой культуры.

«Русская Премия» по итогам 2008 года будет присуждена авторам лите
ратурных произведений на русском языке, проживающим в любой стране 
мира за пределами России, в трех номинациях: «крупная проза» (повести и 
романы), «малая проза» (повести и сборники рассказов) и поэзия.

Победитель в каждой номинации получит премию в размере 5000 долла
ров США. Книги победителей издаются за счет учредителей и партнеров 
«Русской Премии».

Лауреаты «Русской Премии», занявшие 2-е и 3-и места в каждой номина
ции, получат по 2000 и 1500 долларов соответственно.

На конкурс принимаются следующие произведения: 
в номинации «крупная проза» - повести и романы объемом 7 и более 

авторских листов (т.е. не менее 280 000 знаков, включая пробелы);
в номинации «малая проза» - повести и сборники рассказов объемом от 

2 до 7 авторских листов (т.е. от 80 000 до 280 000 знаков, включая пробелы);
в номинации «поэзия» - поэтические сборники объемом от 2 до 4 авторс

ких листов (т.е. от 600 до 1 200 строк).
Оргкомитет принимает к рассмотрению произведения, изданные или 

опубликованные в течение-2008 г, а также рукописи произведений, напи
санных в течение 2008 г (в электронном виде или в виде распечатанного 
текста). К конкурсной работе должны прилагаться краткая биография авто
ра и контактная информация.

Подробная инф орм ация -  на оф ициальном  сайте прем ии:
\а///ш гиззргет/а. г и  

Срон подачи произведений на конкурс -  
с  1 сентября д о  1 7  ноября2 0 0 8 года.

Оргкомитет в М оскве: +7-495-729-41-52, +7(915)367-57-17, 
'т(о@ги55ргет1а. ги

Турфирма «М егзурк» предлагает трех- а четырехдневные туры 
в Турцию в Тао-Кларджвти по местам памятников грузинской культуры:

Тао-Кларджети-Ошки,Хахули, Иш- 1 
хани, Бана, Артануджи, Тбети, Парха- | 
ли, Долискана.

Сперви -  церковь, старинная кре- 
пость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон -Аиа София, Сумела, море, 
рынок.

Цена 8 200-250 включает путеше- . 
ствие на комфортабельном автобусе 
«Тайота», двухразовое питание, гости
ница и обслуживание гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644.

В п е р в ы е  в  Г р у з и и  « Б и л а й н » п р е д л а г а е т
АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ

Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 
Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре- 

I  сти  мульти скреч карту.

Новая мульти скреч карта состоит из пяти 
карт, каждая стоимостью в один лари. Або
нент имеет возможность внести на свой ба
ланс один лари в удобном для себя месте.

Компания заботится о каждом своем кли
енте и предлагает свою продукцию в зави
симости от желания абонентов.

. Приобрести карты можно в сервис- цент
рах компании «Билайн». Дополнительную ин
формацию можно получить в центре обслу

живания абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру.0611 (с 
сети «Билайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служ ба по связям с общественностью  

ООО «Мобител» 1руппа компании ОАО «ВымпелКом»
Тата Сакварелидзе РВ менеджер 

+99597 970021 
ТзаЙуагеНс12е@ЬееНпе.де

Уникальный элитарный частный детский сад принимает детей с трех до 6 
лет с 8 часов утра до 8 часов вечера. Осень дети проведут в Цхнети, зиму на 
улице Кипшидзе.

Специальный микроавтобус заберет детей у парка Ваке, а вечером при
везет обратно. Детям будут преподавать английский, французский, италь
янский, русский, музыку, танцы, рисование.

Тел.:22-82-92; 899-77-28-54

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ВЕ1ЛЕ У1Ы.Е
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 200 наименований

Наш адрес: 
г Тбилиси, 

ул. Киачели, 26 
Тел: 93 65 53

<€№ Ж Ю » - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ 
ФЛОРЫ

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты Грузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО » в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
п р и я ти и  «С А Л Х И Н О ». В красиво  
оф орм ленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли 
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку.и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та. воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

П о д р о б н о сти  в И н тер н ете  на сай те : \л/\л/\лл8а1йЫпо.де


